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КОЛОНКА 
РЕДАКТОРА

СЧАСТЛИВЫЙ ЧЕЛОВЕК
Совсем недавно свой 80-летний 

юбилей отметила Надежда Васильевна 
Нифонтова. Желаем ей крепкого 

здоровья, благополучия, а также любви 
и заботы родных и близких, 

и долгих лет жизни!
В 1963 году Надежда Василь-

евна окончила Губахинское ме-
дицинское училище и по рас-
пределению попала в Заозер-
скую линейную больницу Пер-
ми. В 1971 году получила новую 
специализацию — и по 1982 год 
работала рентгенлаборантом 
в 20-й детской больнице Пер-
ми, откуда уехала в Афгани-
стан. Два года в составе огра-
ниченного контингента Совет-
ских войск в Афганистане рабо-
тала в военно-полевом госпи-
тале. Рентгенкабинет – армей-
ская палатка, агрегат РУМ-5.  

– Не могла представить, 
что  Афганистан – это та-
кая жара, – рассказывает она, 
– на рабочем месте до 50 гра-
дусов  доходило, проявитель на-
гревался, сделаешь снимок, нач-
нешь проявлять – эмульсия 
сползает. Только через год по-
строили поликлинику, завезли 
кондиционеры, работа в кор-
не изменилась. Госпиталь рас-
полагался в степи  в трех ки-
лометрах от аэродрома, а во-
круг  армейские полки, кото-
рые мы обслуживали. Госпиталь 
на 600 мест. Нас два лаборан-
та – сутки работаю я, сутки 
– другая.  Все раненые идут че-
рез кабинет, сложно было, ког-
да они шли потоком, санитар-
ки не было, все приходилось де-
лать самой. В Афганистане сви-
репствовали малярия, гепатит, 
брюшной тиф. Из института 
имени Бурденко  приезжали  вра-

чи на трехмесячную стажиров-
ку, поскольку в Советском Сою-
зе  таких инфекций уже  не было. 
В Афганистане выходной день – 
пятница. В этот день в поли-
клинике вели прием местного 
населения, в кабинет начина-
лось паломничество.  Я могла с 
ними общаться, немного изучи-
ла язык, что мне нужно было по 
работе. Народ благодарный, но 
очень религиозный. Запомнился 
такой случай. На ишаке старик 
привез молоденькую жену, не 
могла разродиться. Вышел хи-
рург, говорит — заноси. Этот 
мужчина не  может смотреть 
мою женщину, – ответил ста-
рик и уехал. Утром вернулся, но 
было уже поздно – погибли и 
мать, и ребенок.  

По окончании работы в Аф-
ганистане Надежда Васильев-
на вышла на заслуженный от-
дых. Вступила  в общественную 
организацию «Союз  ветеранов 
боевых действий Орджони-
кидзевского района». В органи-
зации была своя база, где про-
водили работу со школьника-
ми, велась патрио тическая ра-
бота. Она проводила уроки му-
жества. В настоящее время об-
щается с родителями, которые 
потеряли своих детей в ло-
кальных войнах, в той же Чеч-
не, помогает попасть в госпи-
таль ветеранов войн, получить 
санаторно-курортные путевки.

В марте 2013 года Надежда 
Васильевна вступила в Орджо-

никидзевскую районную орга-
низацию ВОИ.  С того времени 
возглавляет первичную орга-
низацию «9-й микрорайон», на 
учете в которой состоят 29 че-
ловек. 

Надежда Васильевна очень 
отзывчивый человек, всегда 
окажет посильную помощь тем 
членам общества, кто обра-
щается к ней, даст дельный со-
вет  в своей компетенции. До-
полнительная нагрузка в обще-
стве инвалидов – организация и 
проведение экскурсии по Перм-
скому краю. Она садовод-ого-
родник, всегда поделится из-
лишками с огорода среди чле-
нов общества, и ни одно засто-
лье не обходится без ее загото-
вок на зиму. В 2020 году прини-
мала участие по присуждению 

премии «Преодоление» гла-
вы города Перми в номинации 
«Общественная работа». За до-
бросовестный и самоотвержен-
ный труд награждена грамотой 
Президиума Верховного Совета 
СССР «Воину-интернационали-
сту» и другими почетными зна-
ками, орденами, медалями, а 
18 декабря 2021 года награжде-
на знаком «Ветеран Афганской 
войны».

– Подводя итог, я хочу ска-
зать, что благодарна судьбе, 
что моя жизнь прожита не зря, 
что я до сих пор нужна людям, – 
признается Надежда Васильев-
на. – Я счастливый человек!

Ирина ПЕРЕБИКОВСКАЯ,
председатель 

Орджоникидзевской 
организации

Дороге женщины, поздравляем  вас  с праздником 8 Марта! 

СУДЬБЫ ЛЮДСКИЕ

Мы продолжаем знакомить читателя 
с молодыми людьми, которые 

трудоустроились и успешно работают
ПОД ЗНАКОМ 
ВОДОЛЕЯ

– Такого, чтобы не работать и 
сидеть дома, и в мыслях не было. 
Я всегда знала и предполагала, что 
буду работать, – отвечает на во-
прос о трудоустройстве моя геро-
иня, молодая и красивая девушка, 
рожденная под знаком Водолея.

ЦИФРОВОЙ КОД 
ЭТАПА

Так получилось, что с Софи-
ей Беленко я встретилась в день 
ее рождения. Нахожу интерес-
ное совпадение цифр. Софии ис-
полнилось 22 в 2022 году.  Эзотери-
ки говорят, что такая комбинация, 
сразу пять двоек, олицетворяет 

переход от старого этапа жизнен-
ного пути к новому. Пожелаем Со-
фии, чтобы этот этап свершился 
по-настоящему, был наполнен но-
выми и интересными событиями.

София совсем недавно стала 
работать оператором вычисли-
тельной техники в Государствен-
ной инспекции труда Пермского 
края на улице Советской, 39. Поль-
зуясь специальной программой, 
она заносит в базу данных трудо-
вые изменения и распространяет 
их через информационную сеть 
по разным организациям и пред-
приятиям. 

КЛЮЧ К УСПЕХУ

Окончание  на  стр. 4

С ВЕРОЙ 
В ЛУЧШЕЕ!

По поводу весны решил по-
делиться с читателями своими 
старыми мыслями. 

Издревле человека волну-
ет вопрос, как стать счастливым. 
Увы, ответить на него удается 
немногим. Еще меньше людей 
считают себя счастливыми. Воз-
можно, это происходит пото-
му, что сама постановка вопроса 
неправильна. Человек уже рож-
дается счастливым. Ему не надо 
им становиться. Недаром же 
взрослые воспринимают дет-
ство, как самое радостное вре-
мя  своей памяти. 

Но, не понимая своего сча-
стья, люди начинают поиски 
лучшей доли. И на этом пути 
крушат все, что попадется под 
руку. Делают неверный выбор 
профессии, потом мужа,  жены, 
места жительства, духовных 
ценностей и даже друзей. Упор-
ство, с которым они идут к цели, 
случается, вызывает в окружа-
ющих страх. Эти люди утрачи-
вают счастье на пути к нему. Как 
сказал Эрнест Хемингуэй, «по-
бедитель не получает ничего».

Биологи, думаю, справед-
ливо утверждают, что большая 
часть человеческой судьбы зало-
жена природой на уровне генов. 
Но чем же человек отличается 
от животного? Только тем, что 
сам может стать хуже или луч-
ше того, какой он есть сегодня. 
Человек способен развиваться, 
отказываться от старых взгля-
дов и идти к новым, может быть, 
к самым вершинам возможно-
го. Путь к счастью — это путь че-
рез радости, ошибки, даже кру-
шения и творческое созида-
ние. Для того, чтобы приобрести 
главные личностные качества: 
силу, волю, ум. Развить свой дух, 
интеллект, сознание, стать до-
брее и мудрее, чтобы никакие 
паразиты не смогли проникнуть 
в твой мозг. «Живи своей голо-
вой!» – говорила мне мама. Отец 
добавлял: «Ты можешь выслу-
шать кого угодно, а потом иди и 
делай то, что сам считаешь нуж-
ным». Поэтому я почти не смо-
трел телевизор, а в основном чи-
тал книги, написанные самыми 
умными людьми, посетившими 
нашу землю. Не стоит, наверное, 
тратить свою единственную, а 
потому бесценную жизнь на то, 
чтобы проводить время в обще-
стве злобных и скудоумных соз-
даний. Развитие — это дело лич-
ное,  сакральное, космическое. 
И только твои личностные каче-
ства, которые тебе дала приро-
да, и те,  которые ты приобрел в 
жизни сам, смогут сделать тебя 
счастливым. Да, только твои ка-
чества, интересы и ценности. 
Поскольку счастье — это не бо-
гатство и власть, а состояние 
души человека, способного пе-
редать его своим детям и вну-
кам. 

Вспоминаю, как завершает-
ся стихотворение одного поэта-
фронтовика, которое я читал в 
детстве — о гибели командира 
батальона: «Хочу уйти, как мой 
комбат — с глубокой верой в 
лучшее!» Можно добавить, что 
не только состояние души, но 
и вера в лучшее  земной циви-
лизации — вот основа счастья.  
И, может быть, вера в лучшее –  
это единственное, что еще дер-
жит нас в темной воде бытия. 

С началом весны! Поздрав-
ляю женщин с 8 Марта и желаю 
всем быть счастливыми!

Юрий АСЛАНЬЯН,
главный редактор газеты 

«Здравствуй!»
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ОФИЦИАЛЬНОНОВОСТИ

ТРУДОУСТРОЙСТВО 
ИНВАЛИДОВ. ПРОБЛЕМЫ 

И ПУТИ РЕШЕНИЯ 
Об этом шла речь на совещании «Об организации работы по трудоустройству 
граждан, имеющих инвалидность на территории Пермского края, в 2021 году»

Открыла и вела совещание 
заместитель министра социаль-
ного развития Марина Влади-
мировна Визе. «Процент тру-
доустройства граждан с инва-
лидностью на сегодняшний день 
невысокий, постараемся в ходе 
совещания разобраться в при-
чинах, заслушаем разные ведом-
ства, обсудим те наработки, 
которые уже есть, выработаем 
план нашей работы на первый 
квартал этого года», – подчер-
кнула Марина Владимировна.

СОПРОВОЖДЕНИЕ 
ИНВАЛИДОВ

Первой предоставили сло-
во начальнику отдела трудо-
устройства, профессиональ-
ного обучения и развития ка-
дрового потенциала Мини-
стерства социального разви-
тия Оксане Николаевне Арта-
мохиной. Оксана Николаевна 
обратила внимание слушате-
лей на изменения в Законода-
тельстве по трудоустройству, 
которые вступили или вступят 
в ближайшее время. С перво-
го марта 2022 года работода-
телям, у которых численность 
работников превышает 100 че-
ловек, установлена квота для 
приема на работу инвалидов 
от двух до четырех процентов 
от среднесписочной числен-
ности работников. С первого 
июля 2021 года органами служ-
бы занятости оказывается ин-
дивидуальная помощь инва-
лидам I и II групп в подаче за-
явления и иных сведений в це-
лях трудоустройства.

Оксана Николаевна озву-
чила статистику. На террито-
рии Пермского края прожива-
ет 68 771 человек с инвалидно-
стью в трудоспособном возрас-
те. Из них трудоустроены и ра-
ботают 14 219 человек – это со-
ставляет 20,7% от общего числа. 
Для Пермского края Федераци-
ей определен показатель 28%, 
который не исполняется. В 2021 

году за содействием в поиске ра-
боты обратились в службу заня-
тости населения Пермского края 
всего 2 918 человек. Оксана Ни-
колаевна подчеркнула, что про-
цент обращаемости в службу за-
нятости очень низкий. Инвали-
ды не идут в центры занятости. 

Что необходимо сделать? 
Из доклада: 1. Центру занято-
сти усилить информирование 
граждан, имеющих инвалид-
ность, о возможностях трудо-
устройства и работодателей, у 
которых открыты вакансии по 
квоте, об имеющихся кандида-
тах. 2. Организовать сопрово-
ждение граждан, имеющих ин-
валидность, от подачи резюме 
до заключения трудового до-
говора.  Необходимо усилить 

профориентационную работу 
среди людей с инвалидностью. 
Обеспечить стыковку резюме 
граждан, зарегистрированных 
на портале «Работа в России», 
с работодателями, разместив-
шими сведения о наличии ва-
кантных мест. Оксана Никола-
евна внесла предложение: соз-
дать рабочую группу по подве-
дению итогов, оценке испол-
нения планов и определению 
задач на следующий квартал. 
Предложение поддержали все 
участники совещания. 

РАБОТОДАТЕЛИ 
ДОЛЖНЫ БЫТЬ 

В КУРСЕ
Свою точку зрения на про-

блему трудоустройства лю-
дей с инвалидностью высказа-
ла Надежда Анатольевна Ро-
манова, председатель Перм-
ской краевой организации 
ВОИ. «Трудоустройство инва-
лидов – это одно из приори-
тетных направлений деятель-
ности краевой организации. В 
этом направлении много сде-
лано, и ведется активная рабо-
та сегодня», – уточнила Рома-
нова в начале выступления. На-
дежда Анатольевна напомни-
ла, что в 2020 году был успеш-
но реализован проект «Цифро-
вое трудоустройство». Резуль-
татом проекта стал сайт https://
trudinvaperm.ru//  В настоящее 

время на сайте размещены 90 
резюме, а также вакансии. На 
сайте можно увидеть правовую 
информацию, полезные статьи, 
положительные примеры тру-
доустройства инвалидов. «Ва-
кансий было бы гораздо больше, 
если бы работодатели знали об 
этом сайте. Нужно постоян-
но информировать работода-
телей о новой цифровой плат-
форме через Министерство 
промышленности и торговли 
Пермского края», – указала на 
одну из причин низкого трудо-
устройства граждан с инвалид-
ностью Надежда Анатольевна. 

На площадке Пермской кра-
евой организации каждый втор-
ник совместно с городским 
Центром занятости проходят 

консультации по теме трудо-
устройства. В этом году работа 
консультационного пункта про-
должится. Краевая организа-
ция активно работает по арен-
де рабочих мест. На сегодняш-
ний день заключено 11 догово-
ров с предприятиями Пермского 
края, организовано 38 мест для 
людей с инвалидностью по все-
му Пермскому краю. Это направ-
ление будет развиваться. «Есть 
работодатели, которые дикту-
ют свои условия договора арен-
ды, – это также препятствует 
трудоустройству инвалидов», 
– озвучила еще одну пробле-
му Надежда Анатольевна. Про-
ведение обучающих вебинаров 
для специалистов центров за-
нятости города на тему понима-
ния инвалидности запланирова-
но и в 2022 году. В перспективе у 
Пермской краевой организации 
создание Совета бизнеса по во-
просам инвалидности. 

Решение проблем трудо-
устройства инвалидов краевое 
общество видит в следующем: 
информирование людей с ин-
валидностью, желающих найти 
работу, через разные источни-
ки (сайт, видеоролик, брошю-
ры, очные консультации), ис-
ключить формальные вакансии 
на портале «Работа в России», 
которые выставляют предпри-
ятия в счет квоты, постоян-
но информировать работода-
телей о предприятиях и обще-
ственных организациях, кото-
рые могут заключать договоры 
аренды, а также утвердить еди-
ный формат договора.

Заместитель министра Ма-
рина Владимировна Визе пору-
чила центру занятости отрабо-
тать в ручном режиме каждое 
резюме, размещенное на сай-
те «Трудинвапермь» Пермской 
краевой организации, помочь 
заключить трудовые договоры.

РАБОТАТЬ 
НА ОПЕРЕЖЕНИЕ
Начальник управления про-

фессионального образования 
Министерства образования и 
науки Илья Валерьевич Боча-
ров в своем докладе отметил, 
что необходимо работать на 
опережение. Нужно совместно 
с центром занятости подыски-
вать рабочие места, когда уче-
ники находятся на стадии под-
готовки. Также важным звеном 
в повышении мотивации лю-
дей с инвалидностью являет-
ся конкурс профессионального 
мастерства среди молодых ин-
валидов «Абилимпикс». «Нуж-
но подтянуть к этому конкур-
су работодателей. В некото-
рых регионах по окончании кон-
курса уже заключаются трудо-
вые контракты с победителя-
ми и участниками», – рассказал 

Илья Валерьевич. И вновь посту-
пило предложение от замести-
теля министра: «Наша задача – 
трудоустраивать всех ребят, 
кто получил компетенцию в 
рамках «Абилимпикса», возмож-
но, установить министерское 
наставничество над высокопро-
фессиональными специалиста-
ми, чтобы помочь им устроить-
ся на работу по профессии».

ХОРОШИЙ 
ОПЫТ 

Завершающим этапом со-
вещания стало выступление 
представителей муниципаль-
ных центров занятости, у ко-
торых хорошие результаты по 
трудоустройству инвалидов.

Начальник территориально-
го отдела Краснокамского цен-
тра занятости Юлия Алексан-
дровна Лесникова рассказала, 
что из 27 инвалидов, обратив-
шихся в службу занятости в 2021 
году, трудоустроен 21. Этого уда-
лось достичь за счет постоянно-
го контакта с руководителями и 
ответственными лицами пред-
приятий города Краснокамска. 
Также немаловажную роль в по-
нимании инвалида и его даль-
нейшем трудо устройстве играет 
тесное взаимодействие с обще-
ством инвалидов Краснокамска. 
При главе Краснокамского го-
родского округа создан коорди-
национный совет по делам ин-
валидов. Индивидуальный под-
ход к каждому обратившемуся 
в центр занятости дает положи-
тельные результаты. 

По Чердынскому городско-
му округу почти все инвалиды, 
обратившиеся в службу заня-
тости, были трудоустроены, не-
смотря на отсутствие больших 
предприятий.  Светлана Викто-
ровна Чернецова, начальник 
территориального отдела цен-
тра занятости, считает зало-
гом хорошей работы личност-
ный подход.  Для каждого без-
работного разработана дорож-
ная карта – индивидуальный 
план поиска работы, организо-
вано сопровождение до рабо-
тодателя. Средняя продолжи-
тельность безработицы для ин-
валидов – два с половиной ме-
сяца, что для нашей территории 
хороший показатель, ведь срок 
очень небольшой, – поделилась 
в своем выступлении Светлана 
Викторовна. В 2021 году инвали-
ды трудоустроены по профес-
сиям: рабочий по трудоустрой-
ству населенных пунктов райо-
на, уборщик служебных поме-
щений, сторож, делопроизво-
дитель, фельдшер, тракторист, 
экономист.

– Там, где центры занято-
сти перешли на работу в инди-
видуальном формате, где вме-
сте с инвалидом выстраива-
ют его путь трудоустройства, 
там мы видим реальные резуль-
таты, – сделала вывод из вы-
ступления докладчиков заме-
ститель министра.

Марина Владимировна под-
вела итог совещания: «Сегод-
ня сформировалось разноплано-
вое профессиональное сообще-
ство, заинтересованное в тру-
доустройстве инвалидов. Объ-
единение наших усилий должно 
обеспечить реализацию права 
граждан с ограниченными воз-
можностями здоровья на труд». 

Надежда ИВАНОВА 
Фото автора

ФЕСТИВАЛЬ 
СОЦИАЛЬНЫХ 
ИНТЕРНЕТ-
РЕСУРСОВ

Организационный 
комитет объявляет о 

начале сбора заявок XIII 
фестиваля социальных 

интернет-ресурсов «Мир 
равных возможностей»

Предлагаем физическим 
и юридическим лицам стать 
участниками фестиваля, поде-
литься своими достижениями в 
сфере интеграции инвалидов в 
общество с помощью интернет-
ресурсов, раскрыть творческий 
потенциал участников.

Полный перечень 
номинаций фестиваля 

«Открытие года» – интернет-
ресурсы (сайты, страницы в соц-
сетях), впервые принимающие 
участие в фестивале (оценива-
ются отдельно сайты и страни-
цы в соцсетях);

«Вместе мы сможем боль-
ше» – интернет-ресурсы (сайты, 
страницы в соцсетях) Всерос-
сийского общества инвалидов и 
общественных организаций ин-
валидов (оцениваются отдель-
но сайты и страницы в соцсетях);

«Дети как дети» – интернет-
ресурсы (сайты, страницы в соц-
сетях), посвященные образо-
ванию, социальной и медицин-
ской реабилитации детей с ин-
валидностью (оцениваются от-
дельно сайты и страницы в соц-
сетях);

«Спорт равных возможно-
стей» – интернет-ресурсы (сай-
ты, страницы в соцсетях), по-
священные спорту людей с ин-
валидностью, и сайты спортив-
ных клубов (оцениваются от-
дельно сайты и страницы в соц-
сетях);

«Радуга жизни» – личные 
страницы людей с инвалидно-
стью     в социальных сетях;

«Говорить и показывать» (ви-
деоканалы, видеоблоги);

«Творческая мастерская», 
интернет-ресурсы (сайты, стра-
ницы в соцсетях), рассказыва-
ющие о профессиональных и 
творческих успехах людей с ин-
валидностью, способных лич-
ным примером мотивировать 
(оцениваются отдельно сайты и 
страницы в соцсетях);

«Мода и стиль» – интернет-
ресурсы о моде, стиле, красоте, 
адаптивной одежде для людей 
с инвалидностью (оценивают-
ся отдельно сайты и страницы в 
соцсетях);

«Лига чемпионов» – интер-
нет-ресурсы победителей пре-
дыдущих фестивалей, вне зави-
симости от номинации.

Главными для оценки про-
екта станут простота и комфорт 
работы с ресурсом, навигация, 
посещаемость, структуриро-
ванность и частота обновления 
контента, эстетическое воспри-
ятие для пользователя, а также 
корректность работы интернет-
ресурса на мобильных устрой-
ствах. 

Этапы проведения 
фестиваля

 Прием заявок: 1 февраля – 
3 апреля 2022 года; 

 Формирование списка но-
минантов: 6 апреля – 20 апреля 
2022 года; 

 Определение победи-
телей и лауреатов фестиваля: 
25 апреля – 20 мая 2022 года; 

 Награждение победи-
телей и лауреатов фестиваля: 
июнь 2022 года. 

С подробными правила-
ми и условиями подачи зая-
вок можно ознакомиться в По-
ложении мероприятия на офи-
циальном сайте фестиваля: 
http://mirrv.ru

Всего в Пермском крае проживает 68 771 гражданин 
с инвалидностью в трудоспособном возрасте.
В 2021 году в службу занятости населения обратились 
918 человек, имеющих инвалидность.
Забрали заявление, снялись с учета 1 979 человек.
Трудоустроено – 585, по направлению службы 
занятости – 299 человек.
На 1 января 2022 года в службе занятости состоят 
436 трудоспособных граждан с инвалидностью.
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ОБРАТИТЕ 
ВНИМАНИЕ!

БОЛЕВЫЕ ТЕМЫ

ЧТО УДОБНО ИНВАЛИДУ, 
ТО УДОБНО ВСЕМ…

В России, согласно Феде-
ральному реестру инвалидов, 
насчитывается 12 миллионов 
лиц с подтвержденной группой 
инвалидности, из которых по-
рядка 670 тысяч дети-инвали-
ды. Притом далеко не все они 
живут в подобающих услови-
ях. Например, в Пермском крае 
из двухсот тысяч инвалидов по-
рядка семидесяти тысяч живут 
в краевом центре. Остальные 
– в провинции. Что уж гово-
рить об их возможностях и пер-
спективах, если даже в столице 
Прикамья они оставляют же-
лать лучшего. 

НАЕДИНЕ 
С САМИМ СОБОЙ

Зададимся вопросом: кто 
сегодня представляет интере-
сы инвалидов в различных ор-
ганизациях, учреждениях, в том 
числе административных орга-
нах муниципалитетов и реги-
она? Ведь зачастую человеку с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья, даже юридиче-
ски или экономически подко-
ванному, сложно, а то и невоз-
можно вовсе отстоять свои пра-
ва в сутолоке различных бю-
рократических заморочек. Да, 
есть Всероссийское общество 
инвалидов, представленное в 
Перми  краевой организацией, 
имеющее в 42 городских окру-
гах и муниципальных райо-
нах Прикамья 38 своих отделе-
ний.   Есть Всероссийское обще-
ство слепых, представленное в 
регионе 12 отделениями соот-
ветствующей краевой органи-
зации. Есть Всероссийское об-
щество глухих, где таких субъ-
ектов еще меньше. Вот и полу-
чается, что нередко инвалиды 
или лица с явными признаками 
инвалидности предоставлены 
сами себе. О них никто не зна-
ет, ими никто не интересуется, 
а поскольку большинство из них 
перешагнуло порог в шестьде-
сят лет, они сами не стремятся 
не то что отстоять свои права, но 
даже заявить об этих правах во 
всеуслышание. А ведь инвали-
дам для более или менее снос-
ного существования нужно не-
мало. Прежде всего, это техни-
ческие средства реабилитации: 
инвалидные кресла, коляски, 
костыли, противопролежне-
вые матрасы, памперсы, ходун-
ки, слуховые аппараты и так да-
лее. Это и индивидуальные про-
граммы реабилитации. Нако-
нец, это транспортное обеспе-
чение, жилье, адаптированное 
для проживания инвалидов…

Правда, в последнее вре-
мя преобладает тенденция к 
снижению числа инвалидов в 
Пермском крае. Десять лет на-
зад их количество перевалива-
ло за 250 тысяч и даже грозило 
к середине десятых годов оста-
новиться на отметке 290 тысяч. 
Но, увы, хорошо это или плохо, 
кривая инвалидности пополз-
ла вниз. Связано это было с со-
кращением числа населения в 
Прикамья, в том числе и за счет 
естественной убыли инвали-
дов. Свою лепту внесло и  со-
кращение рабочих мест, чре-
ватых производственным трав-
матизмом, дальнейшая про-
филактика заболеваний, вы-
зывающих инвалидность, уси-
ление работы на предприяти-
ях и организациях по обеспече-
нию безопасности труда. Не по-
следнее место в этом списке за-
нимает и изменение критериев 
по ограничению трудоспособ-
ности, утвержденных бюро ме-
дико-социальной экспертизы,  
в результате чего некоторые за-
болевания и  травмы перестали 
являться  основанием для на-
значения группы. Иные дети-
инвалиды, переходя в разряд 

взрослых, перестали считаться 
инвалидами. С иных взрослых, 
временно получивших группу 
инвалидности, она также была 
снята. Значит ли это, что всем 
этим людям стало легче жить 
и работать – еще большой во-
прос. Но и у тех, кто остался на 
группе,  проблем не убавилось.

ТРАНСПОРТНЫЕ 
МЫТАРСТВА

Взять, например, элемен-
тарную поездку к врачу, на ос-
видетельствование или в ор-
ган соцзащиты. Если в самой 
Перми благодаря появлению 
на маршрутных линиях низко-
польных автобусов или трам-
ваев и с внедрением интернет-
программы движения город-
ского транспорта ситуация из-
менилась к лучшему, то в про-
винции, особенно в сельской 
местности, об этом не прихо-
дится даже мечтать. По свиде-
тельству председателя Перм-
ской краевой организации 
ВОИ Надежды Романовой, 
мало запустить низкопольный 
автобус на маршрут, надо что-
бы этот маршрут был востре-
бован  именно инвалидами. То 
есть был завязан на находящи-
еся по пути учреждения здра-
воохранения, соцзащиты, Пен-
сионного фонда, дома культу-
ры. Надо, чтобы и остановки по 
маршруту были оборудованы 
соответствующим образом, и в 
салоне автобуса должны быть 
не только низкий пол, но и ши-
рокая платформа для разворо-
та инваколяски, свободная  от 
сидячих мест. Такая платфор-
ма удобна и для мам с детскими 
колясками, и для лиц с времен-
ными травмами, инвалидами 
не являющимися, и для пасса-
жиров с багажом. Однако на это 
почти нигде и никто не обраща-
ет внимания. А в подвижном со-
ставе на межмуниципальных 
перевозках и здоровому чело-
веку не развернуться. Что уж 
говорить об уменьшении сидя-
чих мест. Это просто невыгодно 
для перевозчика. 

Дальше – больше. Если с мо-
нетизацией льгот инвалидам 
сейчас компенсируют бесплат-
ный проезд в общественном 
транспорте определенной сум-
мой денег, то в расчет берется 
проезд в городском транспор-
те. Но инвалиды-селяне до не-
обходимых им мест добирают-
ся на пригородных или (в свя-
зи с оптимизацией учреждений 
здравоохранения) межмуни-
ципальных автобусах, проезд 
в которых в разы дороже, чем 
в городских. Вот и приходит-
ся инвалидам-селянам терпеть 
большие неудобства, платить 

втридорога за такси или вооб-
ще отказываться  даже от жиз-
ненно необходимых поездок.

ДОСТУПНОЕ 
ЖИЛЬЁ?

До 2005 года по всей России 
существовала очередь на обе-
спечение жильем инвалидов. 
Но потом федеральное  зако-
нодательство наделило этой 
инициативой исключительно 
региональные органы государ-
ственной власти и управления 
на местах. И про очередь забы-
ли. Она сохранилась лишь для 
малоимущих, в том числе и ин-
валидов, большинство из кото-
рых не подпадают под эту кате-
горию из-за размеров пенсии 
или совокупного дохода семьи 
выше прожиточного миниму-
ма, надбавок к пенсии, назна-
чаемых для ухода за ними же, 
или наличия приусадебного 
участка с огородом. В результа-
те большинство инвалидов как 
жили, так и продолжают жить 
в самых обычных условиях, в 
избах, зачастую нуждающих-
ся в ремонте, в  многоквартир-
ных домах на верхних этажах, 
без лифтов и спецподъемни-
ков, которыми теперь по зако-
ну строители обязаны обустра-
ивать каждый новый жилой 
дом. Дома-то с такими подъем-
никами и пандусами у подъез-
дов теперь строят. Только вот 
места в них для инвалидов не 
находится. На ипотеку они рас-
считывать не могут. А пере-
ехать из старой квартиры в но-
вую, адаптированную для про-
живания инвалидов, по карма-
ну далеко не всем.  

Были единичные случаи 
строительства домов специ-
ально для инвалидов, но прак-
тика эта не увенчалась успе-
хом. Бюджетные средства, вы-
деленные на строительство, 
растаяли как дым, а квартиры 
вскорости были приватизиро-
ваны и проданы тем, кто готов 
был заплатить за них хорошие 
деньги. Правда, сейчас дела-
ются робкие попытки со сторо-
ны ВОИ поставить на поток раз-
мен жилья инвалидов с верх-
них этажей на нижние. Или ор-
ганизовать их переезд из част-
ного жилья в деревнях в новые 
многоквартирные  дома. Но и 
здесь инициатива сталкивается 
с непреодолимой преградой. В 
провинции небогат выбор та-
ких квартир, а в крупных горо-
дах обмену нередко препят-
ствуют как члены семей  инва-
лидов, как  и они сами, привык-
шие сидеть в четырех стенах и 
чурающиеся каких-либо пере-
мен в своей жизни. 

РАБОТА – НЕ ВОЛК?
Упертость инвалидов прояв-

ляется и в другой сфере – сфе-
ре трудоустройства. В целом по 
России трудоустроено лишь  23 
процента инвалидов. В Перм-
ском крае этот процент еще 
ниже – 21. Можно, конечно, объ-
яснить проблему сложностями 
сегодняшней экономической 
жизни, особенно на селе, где 
проживают 18 процентов насе-
ления страны, а в сельхозпроиз-
водстве занято всего 8 процен-
тов. Но если копнуть глубже, то 
не все так однозначно.

– Главная беда инвалидов 
в том, – свидетельствует  На-
дежда Анатольевна, – что мно-
гие из них, получая образование 
по той или иной специальности, 
не задумываются о том, что 
работать по этой специально-
сти им не придется.  Даже тру-
доустроиться они не смогут.

И причины самые различ-
ные. Во-первых, большинство из 
инвалидов изначально не пла-
нировали работать по профес-
сии. Во-вторых, по этой специ-
альности их просто не возьмут 
на работу, так как для этого нуж-
ны мобильные и здоровые ра-
ботники. В-третьих, там, где они 
живут, нет работы по их профи-
лю. Кроме того, с 2001 года за-
кон отменил и все льготы для 
работодателей, принимающих 
на работу инвалидов. Их обяза-
ли лишь (при наличии числен-
ности работающих в 50 чело-
век) квотировать одно рабочее 
место под инвалида. И они кво-
тировали какие угодно рабочие 
места: врача, конструктора, ар-
хитектора, дирижера, то есть те 
ставки, на которые априори не-
возможно набрать соискателей-
инвалидов. А вот приземленные 
профессии – сторожей, убор-
щиц, санитарок – в список квот 
не включались. 

Сейчас, с 1 июня 2021 года, в 
Прикамье вступил в действие 
краевой закон, обязывающий 
работодателя  не только  квоти-
ровать рабочие места, но и ре-
ально трудоустраивать инвали-
дов. Более того, в случае отсут-
ствия подходящей вакансии ра-
ботодатель может арендовать 
рабочее место у другого пред-
приятия, заплатив ему за арен-
ду рабочего места под инвали-
да. Благодаря такому положе-
нию  только Пермская краевая 
организация ВОИ  смогла трудо-
устроить свыше 20 инвали-
дов. Но и здесь пришлось стол-
кнуться с трудностями. Регио-
нальная торговая сеть «Семья» 
предложила, например,  обуче-
ние группы инвалидов для даль-
нейшей их  работы в диспетчер-
ской службе провайдера. Пре-
дусматривалась работа на дому, 
в том числе и в сельской местно-
сти. Все, что было необходимо 
для работы, – наличие интер-
нета, компьютера и мобильной 
связи. Но группу так и не удалось 
набрать. Буквально все инвали-
ды, кому было сделано предло-
жение, от работы диспетчером 
отказались. 

Такие иждивенческие на-
строения, вырабатываемые го-
дами вынужденного безделья, 
как и завышенная оценка соб-
ственных возможностей (ду-
мал, что справится с работой, а 
на деле не получилось) доволь-
но часто ведут к отказу от трудо-
устройства инвалидов. Работо-
датель же требует полной отда-
чи, так как недоработка аукается 
ему убытками, которые никто не 
восполнит. Ни в городе, ни тем 
более на селе. И это уже пробле-
ма не местного, а федерального, 
общероссийского значения.

Михаил КРАСНЫХ,
газета «Сельская жизнь»,

собкор., 
Пермский край 
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В Госдуму внесён 
законопроект 
о бесплатном 

обеспечении людей 
с инвалидностью 

автомобилями
На рассмотрение Госдумы 

внесен законопроект № 68935-
8 «О внесении изменения в ста-
тью 11.1 Федерального закона «О 
социальной защите инвалидов 
в Российской Федерации». До-
кументом предусмотрено обе-
спечение людей с инвалидно-
стью специально оборудован-
ными автомобилями за госу-
дарственный счет.

Авторы законопроекта ука-
зывают на то, что обществен-
ный транспорт в России, осо-
бенно в регионах страны, не 
приспособлен для передвиже-
ния людей с инвалидностью. 
Они также обращают внима-
ние на несовершенство всей 
дорожной инфраструктуры.

Значительная часть лю-
дей с инвалидностью не име-
ет возможности пользоваться 
общественным транспортом и 
нуждается в личном автотран-
спорте. Для многих из них это 
единственно возможное сред-
ство передвижения.

– Практически невозмож-
но реализовать эффективную 
реабилитационную програм-
му для инвалидов этих катего-
рий и интегрировать их в об-
щество, если они не имеют 
возможности добраться до ра-
боты и учебы, до мест досуга и 
отдыха, – отмечается в пояс-
нительной записке к докумен-
ту. – Для таких инвалидов ав-
томобиль не роскошь, а крайне 
необходимое средство реаби-
литации, компенсирующее по-
терю мобильности.

Люди с инвалидностью в 
своих многочисленных обра-
щениях в органы власти и об-
щественные организации про-
сят восстановить в законода-
тельстве права на льготное 
получение автотранспортных 
средств.

– Люди пишут, что пом-
нят  или знают от своих близ-
ких, как в советское время и в 
современной России до 2004 
года специально оборудован-
ные для инвалидов автомоби-
ли можно было получить от го-
сударства бесплатно. Потом 
якобы из-за нехватки денег в 
бюджете эту программу при-
крыли, – отмечает один из ав-
торов законопроекта, лидер 
фракции «Справедливая Рос-
сия – За правду» Сергей Миро-
нов.

В пояснительной записке 
к законопроекту подчеркива-
ется, что он восстанавливает 
право людей с инвалидностью 
на получение автотранспорт-
ного средства именно как спе-
циального средства для пере-
движения. Кроме того, зако-
нопроект устанавливает, что 
к техническим средствам ре-
абилитации относятся так-
же дополнительные приспо-
собления к автотранспортным 
средствам, включая ручное 
управление для них.

По данным Минтруда за 
2019 год федеральными уч-
реждениями МСЭ разработа-
но ИПРА с заключениями о на-
личии медицинских показаний 
для приобретения инвалидом 
транспортного средства для 
50 Mтыс. 392 человек. Для 17M тыс. 
233 человек такие заключения 
были выданы при первичном 
освидетельствовании.

Иван БОНДАРЕНКО
www.dislife.ru
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КЛЮЧ К УСПЕХУОБРАТИТЕ 
ВНИМАНИЕ!

ПОД ЗНАКОМ 
ВОДОЛЕЯ

Инспекция делится на два 
отдела: юридический отдел, 
где трудятся правовые инспек-
торы, и отдел по охране труда.  
София работает во втором от-
деле. У нее свое рабочее ме-
сто, где есть все для успешной 
деятельности: удобный стол, 
компьютер, шкаф для хране-
ния бумаг и документов. Со-
фия устроилась на работу че-
рез центр занятости, разме-
стив там свое резюме. Она 
ждала полгода, пока появит-
ся подходящее место. Предло-
жения поступали, но не устра-
ивали ее по разным причинам, 
а работать лишь бы где не в ее 
характере.  В основном пред-
лагали работу в колл-центрах, 
которая требует быстрой ре-
акции и постоянного нахожде-
ния за монитором компьюте-
ра. Это непросто для человека 
с инвалидностью. И вот настал 
момент. После первого обще-
ния по телефону ее пригласи-
ли на собеседование, а вскоре 
заключили трудовой договор.

Надо отметить, что это не 
первое рабочее место Софии. 
Она успела поработать на по-
чте и даже помощником вос-
питателя в детском саду. Но 
это была лишь подработка, 
там она не видела себя пол-
ноценным работником, а это 
очень важно для молодого че-
ловека.

Первый день знакомства в 
инспекции был настолько вол-
нительным, что ей казалось, 
она не справится с этим косми-
ческим потоком информации 
никогда. Для спасения к ней 
был прикреплен наставник, 
молодая девушка, с которой 
сразу стало легче, и постепен-
но, день за днем, накаплива-
лись знания, умения и уверен-
ность в себе. Сегодня София 
успешно справляется со свои-
ми обязанностями и при необ-
ходимости помогает другим. 

«Я не могу с уверенностью 
сказать, что работа мне нра-
вится и это мое дело жизни, но 
быть востребованным, быть 
нужным – это дает тебе ощу-
щение радости и полной жиз-
ни. Хочется пробовать что-
то новое, заниматься твор-
чеством, строить планы», – 
рассказывает София. Ей нра-
вится коллектив – доброже-
лательный, отзывчивый, целе-
устремленный. Руководитель 
отдела постоянно интересу-
ется, не нужно ли чего для ра-
боты. Удобно ли расположен 
стол, стул, компьютер? Софию 
все устраивает, за свою жизнь 
она научилась самостоятельно 
справляться с обычными быто-
выми трудностями, не жалуясь 
и не напрягая других. «В дет-
стве я была замкнутым, даже 
закомплексованным ребен-
ком, а в душе очень гордая. Бо-

ялась, что меня кто-то обидит, 
осудит, поднимет на смех. А по-
том решила не обращать на это 
внимания и ушла в себя, как бы 
отгородилась от всех.  Реши-
ла, что  лучше быть незамеча-
емой, чем порицаемой», – де-
лится своими воспоминания-
ми о детстве София. Но судьба 
внесла свои изменения.

ПУТЬ 
К ОСОЗНАНИЮ
У Софии прозрачные, медо-

вого цвета глаза, длинные во-
лосы и очаровательная бело-
зубая улыбка. Во время интер-
вью держится уверенно и до-
стойно. Легкий наклон головы и 
еле уловимый взгляд в сторону 
собеседника придают ей осо-
бый женский шарм. Про таких 
говорят: «Девушка модельной 
внешности». С ней любят рабо-
тать фотографы, подмечая ее 
артистический дар от природы.  

С фотохудожниками трудно не 
согласиться.  Еще бы, женщи-
ны, рожденные под знаком Во-
долея, – красавицы, обладают 
привлекательной внешностью.

Во время учебы в школе Со-
фия занималась вокалом, учи-
лась играть на фортепиано. 
Благодаря красивому голосу 
и хорошему слух, старанию и 
трудолюбию она стала победи-
телем конкурса «Преодоление» 
среди людей с ограниченными 
возможностями здоровья. Со-
фия выиграла грант и поездку в 
Москву. На тот момент ей было 
14 лет.

Настал день выбора про-
фессии. «Раз уж жизнь связа-
ла меня с музыкой, и петь мне 
очень нравилось, то мне ниче-
го не оставалось делать, как 
поступать в Пермский крае-
вой колледж искусств и куль-
туры на специальность «Соль-
ное и хоровое народное пе-
ние». Но оказалось, что во-

дить хороводы и ходить стро-
ем – это не мое, да и мне не под 
силу. С самого начала возник-
ло непонимание, сначала вну-
три меня, затем с педагогами. 
Им было наплевать на мои чув-
ства, им нужно было, чтобы я 
шла строем со всеми. На вто-
ром курсе мне пришлось пере-
вестись в Пермский музыкаль-
ный колледж на Екатеринин-
ской, на вокальное отделение», 
– рассказала о своем профес-
сиональном обучении София. 
И вновь узнаю независимый ха-
рактер Водолея, они никогда не 
будут подстраиваться под дру-
гих, а тем более водить хорово-
ды.

По специальности София 
преподаватель по вокалу, но 
она не считает это делом сво-
ей жизни, это лишь ступень в 
образовании, которое длится 
всю жизнь. Наступает момент, 
когда ты сам чувствуешь, что 
необходимо для твоего лич-
ностного роста и развития. 
Новым этапом в образовании 
Софии стало изучение ино-
странного языка. Хороший му-
зыкальный слух позволяет ей 
улавливать и переводить сло-
ва уже по первому звучанию. 
Она с удовольствием поет пес-
ни на английском языке, тре-
нируя произношение и нака-
пливая словарный запас. 

В 20 лет София открыла у себя 
еще один дар – дар к чтению и 
любовь к книгам. Она много чи-
тает, интересуется литературны-
ми новинками. Ее кумиром ста-
новится норвежский писатель, 
автор детективных романов Ю. 
Несбе. София читает только бу-
мажные варианты книг, поэтому 
в ее комнате выстроилась насто-
ящая библиотека, где в первом 
ряду восемнадцать книг ее лю-
бимого писателя.

И совсем неудивительно, 
что в свободное время София 
сама пишет прозу и сценарии 
для анимационных фильмов. 
Сюжеты, надо сказать, фанта-
стические. Например, один из 
них рассказывает о мифоло-
гической девушке, которая пе-
ремещается из земного мира 
в водный и разгадывает тайны 
своей прошлой жизни. «Есть 
такая игра в сети Интернет, 
называется «Клуб романти-
ки». Туда я отправила свой 
сценарий, вот жду ответа», 
– рассказывает София. Такое 
творчество дает возможность 
нашей героине посмотреть на 
события своей жизни в новом 
ракурсе, понять мотивы лю-
дей, найти объяснения необъ-
яснимым поступкам, скоррек-
тировать собственное поведе-
ние. Письменное творчество – 
это тот якорь, который удержи-
вает ее в бурной жизни, проте-
кающей под знаком Водолея, 
знаком, олицетворяющим со-
бой изменения и испытания.

Надежда ИВАНОВА 
Фото Анны ДЕГТЯРЕВОЙ

СОЦИАЛЬНОЕ 
ТАКСИ ДЛЯ 

ИНВАЛИДОВ 
В Перми заказ поездки 

по льготной цене 
возобновлён 

по номеру  203-10-70
Услуга предоставляется: ин-

валидам I и II групп, имеющим 
II-III степень ограничения к пе-
редвижению; инвалидам I и II 
групп старше 70 лет; детям-ин-
валидам с сопровождающим 
лицом.

Поездка возможна в пункты 
назначения социальной инфра-
структуры:

– в медицинские организа-
ции;

– в бюро медико-социаль-
ной экспертизы, протезно-орто-
педические предприятия;

– в организации, предостав-
ляющие реабилитационные ус-
луги по договору;

– в аэропорт, автовокзалы, 
железнодорожные вокзалы;

– в спортивно-оздорови-
тельные организации;

– в фонды социального стра-
хования РФ;

– в пенсионные фонды РФ;
– в МФЦ;
– в территориальные управ-

ления и межрайонные терри-
ториальные управления Мини-
стерства социального развития 
Пермского края;

– а также в обратном на-
правлении.

Для перевозки по индивиду-
альным заявкам предоставляет-
ся легковой автомобиль.

Прием заявок – ежедневно с 
8.00 до 22.00, в том числе в вы-
ходные и праздничные дни, за 
24 часа до планируемой поездки 
по телефону 203-10-70.

Эту услугу в 2022 году оказы-
вает ООО «ФОРВАРД-ПЕРМЬ».

В случае возникновения во-
просов, замечаний на качество 
обслуживания обращаться по 
телефону 212-69-55 в террито-
риальное управление Минсоц-
развития края по г. Перми.

Такси предоставляется  не 
более восьми раз в месяц на ос-
новании:

 индивидуальной про-
граммы реабилитации инвали-
да (за исключением инвалидов 
I и II групп старше 70 лет, детей-
инвалидов);

 паспорта (либо иного до-
кумента, удостоверяющего лич-
ность); 

 справки бюро МСЭ.
Можно предоставить копии 

документов.
Клиент оплачивает: 

 30% стоимости проезда 
(8 руб. 70 коп. за 1 км) в пределах 
г. Перми;

 50% стоимости проезда 
(17 руб. 00 коп. за 1 км) в преде-
лах Пермского края;

 100% стоимости проезда  
при поездках на процедуру ге-
модиализа. 

СЕРГЕЙ – 
ЛУЧШИЙ ТРЕНЕР

Активист Соликамской организации ВОИ Сергей Вяткин 
признан лучшим тренером по пара-армрестлингу

Напомним, что Сер-
гей Вяткин –  капитан 
сборной России по па-
ра-армрестлингу с 2011 
года, заслуженный ма-
стер спорта, заслужен-
ный тренер России, 
мастер спорта меж-
дународного класса, 
26-кратный чемпион 

России, 16-кратный чемпи-
он Европы, 18-кратный чем-
пион мира и 2-кратный чем-
пион Всемирных игр.

Сергей является трене-
ром сборной России по па-
ра-армрестлингу, старший 
тренер сборной Пермско-
го края, в Соликамске ведет 
секцию, в которой занима-

ются около сотни спортсме-
нов, привел в спорт и воспи-
тал множество чемпионов, 
имеет звание «Заслуженный 
тренер России».

Диплом лучшего трене-
ра присужден Федерацией 
армрестлинга России по ито-
гам 2021 года. 

www.pkovoi.ru

ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ 
НА ГАЗЕТУ 

«ЗДРАВСТВУЙ!»
Подписку 

можно оформить 
с любого месяца

НАШ ИНДЕКС: 

ПР639
МИНИМАЛЬНЫЙ СРОК 
ПОДПИСКИ – 1 МЕСЯЦ

ЦЕНУ ПОДПИСКИ НУЖНО 
УТОЧНЯТЬ В ПОЧТОВЫХ 

ОТДЕЛЕНИЯХ СВЯЗИ.  

О СПОРТ, ТЫ – ЖИЗНЬ!
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ПРАВОЗАЩИТНАЯ ШКОЛА ПКО ВОИ  

Материал  подготовила Татьяна ЕЛЬЧАНИНОВА, юрист ПКО ВОИ 

НОВЫЕ РЕДАКЦИИ, 
ТЕКСТЫ И ДАТЫ

ПРИОБРЕТЕНИЕ ТОВАРОВ И УСЛУГ ДЛЯ ДЕТЕЙ-ИНВАЛИДОВ ЗА СЧЁТ МАТЕРИНСКОГО КАПИТАЛА
Материнский капитал можно напра-

вить на приобретение допущенных к об-
ращению на территории РФ товаров и 
услуг, предназначенных для социальной 
адаптации и интеграции в общество де-
тей-инвалидов, в соответствии с инди-
видуальной программой реабилитации. 
Использование средств материнского 
капитала осуществляется путем компен-
сации расходов на приобретение ука-
занных товаров и услуг (п. 4 Правил на-
правления средств (части средств) мате-
ринского (семейного) капитала на при-
обретение товаров и услуг, предназна-
ченных для социальной адаптации и ин-
теграции в общество детей-инвалидов, 
путем компенсации затрат на приобре-
тение таких товаров и услуг», утверж-
денных Постановлением Правительства 
РФ от 30.04.2016 № 380).

К документам, подтверждающим 
приобретение товара, относятся дого-
воры купли-продажи, товарные или кас-
совые чеки либо иные документы, под-
тверждающие оплату. Наличие приоб-
ретенного товара подтверждается ак-

том, составленным уполномоченным ор-
ганом в сфере социального обслужива-
ния. Приобретение услуг подтвержда-
ется договором об их оказании (ч. 2, 3 ст. 
11.1 Федерального закона от 29.12.2006 г. 
№  256-ФЗ (ред. от 30.12.2021) «О допол-
нительных мерах государственной под-
держки семей, имеющих детей»; п. 23 
Административного регламента предо-
ставления Пенсионным фондом Россий-
ской Федерации и его территориальны-
ми органами государственной услуги по 
рассмотрению заявления о распоряже-
нии средствами (частью средств) мате-
ринского (семейного) капитала», утверж-
денного постановлением Правления ПФ 
РФ от 24.06.2019 № 364п).

Перечень товаров и услуг, предназна-
ченных для социальной адаптации и ин-
теграции в общество детей-инвалидов, 
устанавливается Правительством РФ. 

В 2022 году этот перечень изменен 
распоряжением Правительства РФ от 
23.12.2021 № 3778-р «О внесении измене-
ний в перечень товаров и услуг, предна-
значенных для социальной адаптации и 

интеграции в общество детей-инвали-
дов, утв. распоряжением Правительства 
РФ от 30.04.2016 № 831-р».

В новой редакции Перечня 
 «Ванны переносные и складываю-

щиеся» заменены на «ванны».
 «Велосипеды трехколесные с нож-

ным приводом» заменены на « Велосипе-
ды с ручным приводом».

 «Лестничные подъемные устрой-
ства»  заменены на «транспортные сред-
ства с электрическим приводом для пре-
одоления лестниц».

 «Машины для расчетов» заменены 
на « Калькуляторы».

 «Наушники» заменены на « Голов-
ные телефоны».

А также дополнительно внесены:
 Системы радиочастотной переда-

чи.
 Коммуникационные усилители.
 Вспомогательные средства обуче-

ния азбуке Брайля.
 Тактильные материалы для чтения.
 Вспомогательные средства для сти-

муляции ощущений и чувствительности.

 Принадлежности устройств ввода.
 Звуковые компьютерные дисплеи.
 Инфузионные насосы.
 Силовые установки для кресел-ко-

лясок с ручным приводом.
 Доски для сидения в ванне.
 Сиденья для ванны.
 Опоры для спины для принятия 

ванны или душа.

В электронной версии газеты «Здрав-
ствуй!» доступно Письмо ФГБУ ФБ МСЭ Мин-
труда России от 17.02.2022 № 5672.ФБ.77/2022 
«Методические рекомендации по опреде-
лению в ИПРА нуждаемости в товарах и ус-
лугах, предоставляемых за счет средств ма-
теринского капитала» (вместе с «Методиче-
скими рекомендациями по определению 
медицинских показаний и противопоказа-
ний, рекомендуемых к использованию спе-
циалистами федеральных учреждений ме-
дико-социальной экспертизы в рамках обе-
спечения детей-инвалидов в соответствии 
с Перечнем товаров и услуг, предназначен-
ный для социальной адаптации и интегра-
ции в общество детей-инвалидов»).

С 1 МАРТА 2022 ГОДА УСТАНАВЛИВАЕТСЯ ПОРЯДОК ВЕДЕНИЯ В ЭЛЕКТРОННОМ ВИДЕ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО РЕЕСТРА МЕДИЦИНСКИХ ДОКУМЕНТОВ О РОЖДЕНИИ

Постановление Правительства РФ от 05.02.2022 № 116 «Об утверждении Правил ведения Федерального реестра медицинских документов о рождении»
В Федеральном реестре обеспечиваются сбор и 

хранение следующих сведений и документов:
 документов о рождении, сформированных в фор-

ме электронного документа и подписанных с использо-
ванием усиленной квалифицированной электронной 
подписи;

 сведений о рожденном ребенке и его матери, 
предусмотренных формой документа о рождении, в 

том числе в случае выдачи документа о рождении на бу-
мажном носителе;

 сведений о государственной регистрации рожде-
ния и о внесении изменений или исправлений в запи-
си актов о рождении, содержащихся в Едином государ-
ственном реестре записей актов гражданского состоя-
ния.

Доступ к Федеральному реестру осуществляется по-

сле прохождения идентификации и аутентификации.
Ведение реестра осуществляет Минздрав России.

Также с 1 марта 2022 года установлен порядок ве-
дения Федерального реестра  медицинских докумен-
тов о смерти. Постановление Правительства РФ от 
03.02.2022 № 99 «Об утверждении Правил ведения Фе-
дерального реестра медицинских документов о смерти»

ДЕЙСТВУЮЩИЙ В РОССИИ ВРЕМЕННЫЙ ПОРЯДОК УСТАНОВЛЕНИЯ ИЛИ ПОДТВЕРЖДЕНИЯ ИНВАЛИДНОСТИ 
ПРОДЛЕВАЕТСЯ ДО 1 ИЮЛЯ 2022 ГОДА 

Постановление Правительства РФ от 17.02.2022 г. № 183

Временный порядок предполагает автоматическое 
продление ранее установленной инвалидности на по-
следующие шесть месяцев. 

Он также позволяет присваивать инвалидность 
впервые без личного обращения человека в бюро меди-

ко-социальной экспертизы. Все необходимые докумен-
ты, в том числе для обеспечения инвалидов технически-
ми средствами реабилитации, поступают в учреждения 
от медицинских организаций с помощью системы элек-
тронного межведомственного взаимодействия.

Этим же постановлением до 1 июля 2022 года прод-
левается упрощенный порядок определения степени 
утраты трудоспособности для граждан, пострадавших 
на производстве или имеющих профессиональные за-
болевания.

В КАКИХ СЛУЧАЯХ ОБЯЗАТЕЛЬНО УСТРОЙСТВО ПАНДУСОВ НА ОБЪЕКТАХ СОЦИАЛЬНОЙ, ИНЖЕНЕРНОЙ, 
ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ

В соответствии с Приложением Г к 
Методике, позволяющей объективи-
зировать и систематизировать доступ-
ность объектов и услуг в приоритетных 
сферах жизнедеятельности для инва-
лидов и других маломобильных групп 
населения, с возможностью учета ре-
гиональной специфики, утв. Приказом 
Минтруда России от 25.12.2012 № 627, 
пандусом признается сооружение, име-
ющее сплошную наклонную по направ-
лению движения поверхность, предна-
значенную для перемещения с одно-
го уровня горизонтальной поверхности 
пути на другой, в том числе на кресле-
коляске.

Согласно ст. 15 Федерального зако-
на от 24.11.1995 № 181-ФЗ «О социальной 
защите инвалидов в Российской Феде-
рации» (далее – Закон о защите инва-
лидов), федеральные органы государ-
ственной власти, органы государствен-
ной власти субъектов РФ, органы мест-
ного самоуправления (в сфере установ-
ленных полномочий), организации не-
зависимо от их организационно-пра-
вовых форм обеспечивают инвалидам 
(включая инвалидов, использующих 
кресла-коляски и собак-проводников) в 
том числе:

 условия для беспрепятственно-
го доступа к объектам социальной, ин-
женерной и транспортной инфраструк-
туры (жилым, общественным и произ-
водственным зданиям, строениям и со-
оружениям, включая те, в которых рас-
положены физкультурно-спортивные 
организации, организации культуры и 
другие организации), к местам отды-

ха и к предоставляемым в них услугам;
 условия для беспрепятственно-

го пользования железнодорожным, воз-
душным, водным транспортом, автомо-
бильным транспортом и городским на-
земным электрическим транспортом в 
городском, пригородном, междугород-
ном сообщении, средствами связи и ин-
формации (включая средства, обеспечи-
вающие дублирование звуковыми сиг-
налами световых сигналов светофоров и 
устройств, регулирующих движение пе-
шеходов через транспортные коммуни-
кации);

 возможность самостоятельно-
го передвижения по территории, на ко-
торой расположены объекты социаль-
ной, инженерной и транспортной инфра-
структуры, входа в такие объекты и выхо-
да из них, посадки в транспортное сред-
ство и высадки из него, в том числе с ис-
пользованием кресла-коляски.

Обязательное наличие пандусов 
предусмотрено нормативными правовы-
ми актами.

Пунктами 23, 24 Правил обеспечения 
условий доступности для инвалидов жи-
лых помещений и общего имущества в 
многоквартирном доме, утв. Постанов-
лением Правительства РФ от 09.07.2016 
№ 649, предусмотрено, что перепады 
уровней покрытия и пороги устраняются 
путем применения пандусов или уклонов 
покрытия. 

Одиночные ступени должны быть за-
менены пандусами, лестницы должны 
быть дублированы пандусами. Также пан-
дус оборудуется на участке дорожного по-
крытия перед крыльцом многоквартирно-

го дома, в котором проживает инвалид.
Обязательное наличие пандуса пре-

дусмотрено, в частности:
  на вокзалах (п. 9.1 Порядка обе-

спечения условий доступности для пас-
сажиров из числа инвалидов пассажир-
ских вагонов, вокзалов, поездов дальне-
го следования и предоставляемых услуг 
на вокзалах и в поездах дальнего следо-
вания, утв. Приказом Минтранса России 
от 06.11.2015 № 329);

  на объектах в сфере образова-
ния (п. 11 Порядка обеспечения условий 
доступности для инвалидов объектов и 
предоставляемых услуг в сфере обра-
зования, а также оказания им при этом 
необходимой помощи, утв. Прика-
зом Минобрнауки России от 09.11.2015 
№ 1309);

  на объектах в сфере охраны здо-
ровья (п. 11 Порядка обеспечения усло-
вий доступности для инвалидов объек-
тов инфраструктуры государственной, 
муниципальной и частной систем здра-
воохранения и предоставляемых услуг 
в сфере охраны здоровья, а также ока-
зания им при этом необходимой помо-
щи, утв. Приказом Минздрава России от 
12.11.2015 № 802н);

  на объектах почтовой связи (п. 3 
Порядка обеспечения операторами по-
чтовой связи условий доступности для 
инвалидов объектов почтовой связи и 
предоставляемых услуг почтовой свя-
зи, утв. Приказом Минкомсвязи России 
от 22.09.2015 № 355). Технические тре-
бования к установке пандусов преду-
смотрены СП 59.13330.2020 «Свод пра-
вил. Доступность зданий и сооружений 

для маломобильных групп населения. 
СНиП 35-01-2001» (утв. и введен в дей-
ствие Приказом Минстроя России от 
30.12.2020 № 904/пр) (введен в действие 
с 01.07.2021).

В соответствии с ч. 4 ст. 15 Закона о 
защите инвалидов в случаях, если су-
ществующие объекты инфраструктуры 
невозможно полностью приспособить 
с учетом потребностей инвалидов, 
собственники этих объектов до их ре-
конструкции или капитального ремон-
та должны принимать согласованные с 
одним из общественных объединений 
инвалидов, осуществляющих свою де-
ятельность на территории поселения, 
муниципального района, муниципаль-
ного округа, городского округа, меры 
для обеспечения доступа инвалидов к 
месту предоставления услуги.

Для того, чтобы обеспечить право ин-
валидов на беспрепятственный доступ 
к объектам социальной, инженерной, 
транспортной инфраструктуры путем 
установки пандусов, заинтересованные 
лица могут обратиться с соответствую-
щим заявлением в прокуратуру либо в 
суд.

При невыполнении данных требова-
ний закона суд может обязать соответ-
ствующие органы (организации) произ-
вести необходимые действия в опреде-
ленный срок.

Материал СПС Консультант+, ав-
тор А. Ю. Гусев, Национальный исследо-
вательский университет. Высшая школа 
экономики.
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ЮБИЛЕЙВЕСТИ С МЕСТ 

ИНДУСТРИАЛЬНОЕ 
РОИ ВОИ ПОМОГАЕМ ВСТАТЬ 

НА НОГИ!
Для Пермского филиала ФГУП «Московское протезно-ортопедическое 

предприятие» Минтруда России  наступивший год стал юбилейным
80-летие предприятия по-

служило поводом для беседы  с 
и. о. управляющего Пермским 
филиалом Андреем Моковым. 

– Андрей Владимирович, 
несколько слов о том, как соз-
давалось предприятие.

– Когда началась Великая 
Отечественная война, ране-
ных солдат стали отправлять 
на Урал. А уже в январе 1942-го в 
городе Молотове была открыта 
первая протезная мастерская 
для изготовления протезов для 
тех, у кого были ампутированы 
верхние или нижние конечно-
сти. Потом эти люди  зачастую 
устраивались работать на обо-
ронные предприятия,  а неко-
торые даже возвращались на 
фронт. Техникам-протезистам 
приходилось тогда выезжать во 
все госпитали, которые распо-
лагались в Молотовской обла-
сти, делать примерки, обучать 
ходить на протезах. Ездили на 
попутках, на лошадях, а где-то 
и пешком добирались. К 1945 
году на протезном заводе были 
организованы нитролаковый, 
слесарно-сборочный, шорный, 
сапожно-ортопедический, де-
рево-протезный цеха, меди-
цинский отдел. За счет демоби-
лизованных военнослужащих 
пополнялся коллектив пред-
приятия. После долгих лет ра-
боты мы смогли трансформи-
роваться в предприятие, кото-
рое идет в ногу со временем, 
учитывает потребности паци-
ентов в оказании медицинской 
и реабилитационной  помощи в 
полном объеме.

– На этом предприятии вы 
работаете уже много лет. Что 
привело вас сюда? 

– Да, работаю здесь уже 28 
лет. Был врачом стационара, 
техником, заместителем глав-
ного врача, главным инжене-
ром, а с июня прошлого года 
мне доверили возглавить пред-
приятие. Получается, что всю 
жизнь посвятил тому, что по-
могаю людям с ограниченными 
возможностями встать в бук-
вальном смысле на ноги. Вы-
бор этого пути был не случай-
ный: мой дед по отцовской ли-
нии, родом из Ленинграда, в 
1940 году был призван на войну 
с белофиннами, потерял ногу. А 
потом – уже с протезом – мно-
го лет трудился водителем. Так 
же, как и многие после войны, 
которым были ампутированы 
конечности, приносил поль-
зу обществу. С детства вреза-
лось в память, как дедушка хо-
дил на протезе, и, может быть, 
поэтому вся моя судьба оказа-
лась связана с этим направле-
нием. Семью дедушки  в годы 
войны эвакуировали в Киров-
скую область. После окончания 
Пермского мединститута сразу 
устроился на протезное пред-
приятие и на протяжении вось-
ми лет работал здесь врачом 
стационара. Помимо реаби-
литации инвалидов стал инте-
ресоваться протезированием. 
Здесь как нигде видишь резуль-
таты своего труда: к нам при-
несли человека на носилках, а 
от нас он ушел на своих ногах, 
пусть даже искусственных. И он 
может продолжать жить пол-
ноценной жизнью, трудиться и 
быть полезным обществу.

– Вы пришли на предпри-
ятие в 1994 году, когда его воз-
главлял Михаил Иванович Вол-
ков – человек, также очень 
преданный своему делу…

– Да, это был очень мудрый 
и справедливый человек, свет-

лая ему память. Благодаря Ми-
хаилу Ивановичу по индивиду-
альному проекту было постро-
ено специальное здание, в ко-
тором сейчас располагается 
предприятие. Тогда ведь были 
очень сложные годы, а у нас это 
получилось! Когда я пришел на 
предприятие, мне было всего 
24 года. И я никогда не забуду, 
как меня принял коллектив  – 
как родного, все старались по-
мочь, объясняли, почему нужно 
делать так, а не иначе.  Добрым 
словом вспоминаю и техника-
протезиста, специалиста высо-
кого уровня Юрия Петровича 
Самарина, у которого я также 
очень многому научился. 

В 2006 году предприятие по-
лучило новый виток  развития: 
директором был назначен Риф 
Загирович Мингазов, благода-
ря которому на предприятии 
произошла мощная модерни-
зация: закуплено современное 
оборудование, проведен евро-
ремонт стационара, открылся 
медицинский отдел.

И сейчас, встав во главе 
предприятия, помня наставле-
ния старших, считаю важным 
продолжать традиции, начатые 
коллегами. 

– Андрей Владимирович, 
расскажите о коллективе, ко-
торый вы возглавили. Ведь от 
каждого из них зависит чет-
кая работа производства, что-
бы люди с ограниченными воз-
можностями вовремя получа-
ли все, что им необходимо для 
нормальной жизни.

– Сегодня у нас трудятся бо-
лее 100 человек. Это и врачи, 
которые оказывают реабилита-
ционные услуги, и протезисты, 
специалисты, которые изготав-
ливают по индивидуальным за-
казам необходимые для людей 
технические средства реаби-
литации. В этом и заключается 
наша уникальность: все это со-
средоточено в одном месте, в 
одном здании. Есть прекрасный 
обувной цех, в котором из нату-
ральной кожи шьется обувь лю-
бой сложности как для взрос-
лых, так и для детей. У нас есть 
модельеры, которые разраба-
тывают эту обувь, мы регулярно 

отправляем их на учебу, на вы-
ставки, чтобы они брали на за-
метки новые материалы, новые 
технологии, колодки, подошвы. 
Несмотря на то, что обувь орто-
педическая, она должна быть 
не только удобной, но и кра-
сивой. Ежегодно мы внедряем 
10–15 новых моделей – все они 
представлены в наших ката-
логах. Кроме того, шьем обувь 
по индивидуальным заказам, к 
примеру, унты для охотников и 
рыболовов.

В нашем коллективе есть 
опытные специалисты, кото-
рые помогают выстраивать 
правильную стратегию по за-
купкам, молодые перспектив-
ные менеджеры по рекламе и 
продвижению в сети Интернет. 
Много добрых слов могу ска-
зать в адрес главного экономи-
ста Натальи Анатольевны Пьян-
ковой, которая может все про-
считать – что, как, по какой цене 
можем сделать то или иное из-
делие. Впрочем, трудно выде-
лить каждого конкретного че-
ловека, чтобы никого не оби-
деть. Каждый в коллективе нам 
дорог, и всем огромная благо-
дарность за работу!

– Какие услуги вы предо-
ставляете, кроме изготовления 
протезов, пошива индивиду-
альной обуви?

– У нас функционирует ме-
дицинский отдел, есть под-
водное вытяжение, лечебный 
массаж, физиопроцедурный 
кабинет, кинезитерапия и тей-
пирование. Кроме того, с лета 
прошлого года разработали си-
стему реабилитации после ко-
ронавирусной инфекции, в ко-
торую входят дыхательные 
упражнения, озонотерапия. 
Есть у нас и соляная комната. 

– Кстати, Андрей Владими-
рович, как на предприятии ска-
залась пандемия? 

– Вначале мы думали, что и 
нам карантина не избежать, что 
нужно закрываться. Но мы про-
должили работу по изготовле-
нию протезов и предоставле-
нию технических средств ре-
абилитации с максимальным 
соблюдением мер санитарно-
эпидемиологической безопас-

ности. Провели вакцинацию 
сотрудников, ежедневно для 
обеззараживания воздуха при-
меняли бактерицидные лам-
пы. Для дезинфекционной об-
работки рук использовали са-
нитайзеры.  Все сотрудники ра-
ботали в медицинских масках и 
лицевых щитках, специальных 
масках с защитным экраном 
для лица. В результате никто не 
заболел. Были организованы 
специальные выездные брига-
ды,  которые выезжали на дом 
к нуждающимся в протезах, ор-
топедической обуви и креслах-
колясках. Одним словом, мы с 
честью выполнили все возло-
женные на нас задачи.

– На посту руководителя 
предприятия вы находитесь 
почти восемь месяцев. Какими 
они были для вас? Как в целом 
отработало предприятие в ми-
нувшем году?

– Скажу честно, это был не 
простой для нас год, тем не ме-
нее наш коллектив справился с 
трудностями. Успешно начали 
работу по изготовлению высо-
кофункциональных протезов. 
Активно подхватывали иници-
ативы Министерства здравоох-
ранения Пермского края: так, в 
конце прошлого года ярко по-
бедили в ежегодном краевом 
конкурсе «Доступная среда» в 
номинации «Медицинские уч-
реждения» и получили специ-
альный отличительный знак как 
лучший объект Пермского края 
по доступности для людей с ин-
валидностью и маломобиль-
ных граждан. А тесное взаимо-
действие с Фондом социально-
го страхования Пермского края 
и с ФКУ «Главное бюро меди-
ко-социальной экспертизы по 
Пермскому краю» Министер-
ства труда и социальной защи-
ты РФ  помогло выбрать пра-
вильный вектор развития. 

Нам удалось сохранить ра-
бочие места, удалось, несмотря 
ни на что, сохранить главное  –  
коллектив, наших сотрудников, 
которых активно переманива-
ли в Москву, обещая и кварти-
ры, и  высокие зарплаты. 

– Расскажите, пожалуйста, 
о планах на 2022 год.

– В планах – внедрить новые 
современные протезы с  микро-
процессорным управлением. 
В начале года наше предпри-
ятие выиграло несколько го-
сударственных контрактов, и 
это позволяет смотреть в буду-
щее с оптимизмом. Планиру-
ем активнее использовать по-
пулярные методы коммуника-
ции с пациентами через Интер-
нет: через социальные сети к 
нам часто поступают вопросы 
от иногородних,  а также от лю-
дей, ограниченных в передви-
жении. Перезапустили сайт и 
оперативно консультируем он-
лайн.

Одним словом, на месте не 
стоим, развиваемся, и могу с 
гордостью сказать о том, что 
входим сегодня в пятерку луч-
ших протезных предприятий 
России.  Летом планируем от-
метить юбилей предприятия с 
приглашением московского ру-
ководства, коллег из других ре-
гионов, партнеров и обязатель-
но представителей СМИ. По-
знакомим их с нашим люби-
мым предприятием и новше-
ствами, в частности, с тем, как 
у нас проводится реабилитация 
маломобильных граждан, ка-
кое оборудование  и приспосо-
бления для них внедряются. 

Ирина ГИЛЁВА
Фото автора

44 НОВЫХ 
СПЕЦИАЛИСТА

Для пожилых людей с инва-
лидностью, членов Индустри-
альной  районной организации, 
начались курсы по компьютер-
ной грамотности, которые про-
водит учебный комбинат потре-
бительской кооперации. 

И это уже не первые курсы! 
Индустриальная районная ор-
ганизация заключила с учебным 
комбинатом договор о социаль-
ном партнерстве. 

В результате наши инвалиды 
получили возможность допол-
нительного образования, при-
обретения новых знаний в раз-
личных сферах деятельности,  
новой профессии с возможно-
стью дальнейшего применения 
полученных навыков на прак-
тике. Конечно, это способствует 
социализации и интеграции лю-
дей с инвалидностью в совре-
менное общество. 

Сотрудничество продолжа-
ется уже год, за это время чле-
ны нашей организации прош-
ли обучение по разным специ-
альностям (повар, пекарь, кон-
дитер, парикмахер, мастер по 
маникюру, секретарь-админи-
стратор, бухгалтер и т. д.) совер-
шенно бесплатно, а также неод-
нократно проводились курсы по 
компьютерной грамотности и 
освоению смартфона. 

Всего за 2021 год от нашей 
организации обучились 44 че-
ловека. Мы очень рады, что у нас 
есть такие партнеры, надеемся 
на долгое плодотворное сотруд-
ничество. 

Виолетта БЕРЕЖНЫХ,
председатель Индустриальной 

районной организации ВОИ

ЗАМЕНИТЬ 
СРЕДСТВО 

РЕАБИЛИТАЦИИ 
СТАЛО ПРОЩЕ

При замене инвалидной ко-
ляски или, например, проте-
за гражданам больше не нужно 
подавать отдельного заявления 
на проведение медико-техни-
ческой экспертизы изделия.

Достаточно одного заяв-
ления на замену средства реа-
билитации или на его компен-
сацию, если оно было куплено 
человеком самостоятельно на 
свои средства. Принимать ре-
шение о необходимости про-
ведения медико-технической 
экспертизы Фонд социально-
го страхования будет самостоя-
тельно. А, например, после исте-
чения срока эксплуатации кре-
сел-колясок и ортезов (аппара-
тов на нижние конечности и ту-
ловище) их заменят без допол-
нительных проверок. Приказ об 
этом подписал министр труда и 
соцзащиты Антон Котяков.

Ранее для того, чтобы за-
менить средство реабилита-
ции, человек вынужден был пи-
сать два заявления в Фонд со-
циального страхования: одно 
– с просьбой о замене изделия, 
а второе – с просьбой о прове-
дении медико-технической экс-
пертизы. По словам министра, 
это создавало неудобства для 
людей с инвалидностью, учиты-
вая, что в 90% случаев ортезы 
вообще не подлежат ремонту.

Приказ Минтруда убирает 
один из бюрократических барь-
еров, считает председатель Все-
российского общества инвали-
дов Михаил Терентьев. 

Также сегодня заявление 
на замену средства реабилита-
ции и возмещение расходов за 
него можно подать удаленно 
на портале Госуслуг, а получить 
новое изделие граждане с ин-
валидностью могут не только 
по месту регистрации, но и по 
месту своего проживания (на-
хождения).

 «Российская газета»

ОБРАТИТЕ 
ВНИМАНИЕ!
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ЭТО МЫ, МОЛОДЫЕ! НОВОСТИ

РАБОТА НАД ОШИБКАМИ
Говорят, жизнь не черновик. Её нельзя переписать набело. Оказалось – можно. 
История 24-летней жизни Василия Кордакова напоминает историю Золушки с 

поправкой на гендерные отличия. С ним тоже случилось чудо, 
а в роли доброй феи оказался фонд «Дедморозим»

Глядя на улыбчивого, общи-
тельного, раскованного в меру 
воспитания Васю, с трудом ве-
рится в его детдомовское про-
шлое. Тем не менее в 4 года Вася 
оказался в детском доме-интер-
нате (ДДИ). Диагноз – спинно-
мозговая грыжа  – был постав-
лен ему при рождении. Врачи 
пугали прогнозами, самый мяг-
кий из которых – ребенок ни-
когда не встанет на ноги. Боль-
ной ребенок – тяжелая ноша. 
Не всем под силу. В ДДИ посел-
ка Рудничный привозят детей со 
всего Пермского края – с отста-
ванием в умственном развитии, 
с психическими нарушениями, с 
патологией опорно-двигатель-
ной системы – тех, кто не вписы-
вается в концепцию счастливо-
го детства. Для неподготовлен-
ных ДДИ – зрелище слегка шо-
кирующее: кто-то  мычит, кто-
то невпопад смеется, у кого-то 
непроизвольные движения или 
характЕрное лицо. В общем по-
токе теряется небольшой про-
цент детей с сохранным ин-
теллектом, но селекция тут не 
предусмотрена.

Бывший шахтерский по-
селок Рудничный расположен 
недалеко от Кизела. С помо-
щью интернета совершаю вир-
туальную экскурсию. «Вхожу» 
в типичное двухэтажное зда-
ние. Внутри – неожиданно уют-
но. Напоминает детский сад. 
Игровые комнаты, где от изо-
билия всевозможных игрушек 
пестрит в глазах, ярко оформ-
ленные учебные классы. Есть 
комната-квартира с игрушеч-
ной бытовой техникой: от пы-
лесоса до утюга, с пластмассо-
вой плитой и посудой.  Для бо-
лее способных – настоящая 
кухня. Здесь в кружке «Весе-
лый поваренок» Вася учился го-
товить. Проверено: стопка соб-
ственноручно испеченных бли-
нов резко повышает самооцен-
ку. На 16-летие  кружковцы пре-
поднесли Васе свой фирмен-
ный торт-мороженое! 

В актовом зале большой дис-
плей и музыкальная аппаратура. 
В одном углу – старое пианино, в 
другом – новый синтезатор. Вася 
вспоминает, как они с ребятами 
разыгрывали здесь сказку «Тере-
мок». Ему досталась роль медве-
дя – разрушителя теремка. Но в 
жизни детдома он играл созида-
ющую роль: проводил меропри-
ятия и организовывал игры, де-
кламировал стихи и пел дуэтом 
на праздниках. (Причина, объ-
ясняющая четкую артикуляцию 
и поставленный голос моего со-
беседника.) «Поле чудес»  и «Уга-
дай мелодию» он адаптировал 
под свою среду. Сам нашел и ска-
чал нужные мелодии из интерне-
та. Благо уже открыли компью-
терный класс, а потом появился 
и собственный ноутбук – пода-
рок мамы. Мама с бабушкой, че-
редуясь, навещали Васю с интер-
валом в несколько месяцев. Не-
сколько пар глаз с завистью на-
блюдали – родственники приез-
жали к единицам. Потом у кого-
то резко портился характер и 
обострялись состояния. Чего эти 
дети не могли постичь головой, 
то понимали сердцем. В млад-
шем возрасте эти визиты для са-
мого Васи заканчивались слеза-
ми, несмотря на то, что в тумбоч-
ке оставались сладкие гостинцы. 
Он щедро делился с товарища-
ми по комнате (они жили по 8–10 
человек). Хотя спонсоры исправ-
но снабжали детдом подарками 
к праздникам и дням рождения, 
но душевного тепла детям, види-
мо, недоставало. 

К обучаемым ребятам с 14 лет 
приезжали учителя коррекци-
онной школы VIII вида. Увы, до-
ступа к обычному среднему об-

разованию у ребят с сохранным 
интеллектом в ДДИ нет. Они не-
много чужие среди своих, поэто-
му держатся вместе. Один из Ва-
синых друзей – Денис. Своими 
габаритами он напоминал Илью 
Муромца на коляске, но мыш-
цы его слабели с каждым годом 
в результате миодистрофии. Он 
знал, что закончит жизнь моло-
дым – на аппарате ИВЛ, но при-
сутствия духа не терял.

Есть в доме-интернате ме-
сто, куда заходят не все. Блок 
милосердия – для самых тяже-
лых – парализованных, с гидро-
цефалией и катетерами, с пато-
логией, несовместимой с жиз-
нью. В год 10–15 человек отсю-
да выносят, накрыв простыней.

– Было в нашей жизни и 
грустное, и радостное, – рас-
сказывает Вася, – но хороших 
воспоминаний больше. Ежегод-
но нас вывозили в санаторий. 
Приезд цирка был для нас боль-
шой радостью, особенно вы-
ступления животных. Вокруг 
были хорошие люди – педагоги, 
волонтеры, спонсоры. 

Когда Васе было 13 лет, под 
Новый год в детдом приехали 
ребята из фонда «Дедморозим» 
(ДМ) – поздравляли, шутили, ис-
полняя желания детей, вруча-
ли им подарки. Вася получил то, 
что просил, – фотоаппарат! Тут 
же выстроилась очередь на фо-
тосессию. Но самым важным по-
дарком стала их многолетняя 
искренняя дружба.

Приближалось Васино 
18-летие,  и впереди все на-
стойчивее маячил унылый ми-
раж взрослого психоневроло-
гического интерната – конеч-
ной станции всех выпускников 
детдома. Вася несколько раз за-
водил разговор с мамой, но она 
ничего не обещала.

В один из приездов ДМ его 
основатель и волонтер Надеж-
да Ли поинтересовалась у Васи: 
что он думает о своем будущем, 
чего хочет? Но Вася только твер-
до знал,  чего не хочет, вернее – 
куда. Отворот от накатанной ко-
леи в психоневрологический ин-
тернат (ПНИ) был один – Кунгур-
ский техникум-интернат, про-
филь «садовод-декоратор», куда 
принимали даже со справками 
об окончании школы VIII вида. С 
подачи ДМ Вася стал учащимся 
техникума. Поначалу было не-
просто – пугала непривычная 
обстановка и отсутствие навы-
ков самообслуживания. Но, ос-
воившись с помощью  курато-
ров, Вася нырнул в привычную 
стихию общественной жизни – 
по-прежнему с выражением де-
кламировал на праздниках сти-
хи. Только теперь их не спуска-

ли сверху, он сам выбирал из лю-
бимого Асадова. «Аптека» име-
ла особый успех. Некоторые бух-
галтера и архивариусы смотре-
ли на садоводов свысока, но Вася 
обладал счастливым качеством 
отмахиваться от обид и огорче-
ний. По вечерам Вася был «при 
исполнении». Как ответственно-
му за посещаемость со всех фа-
культетов ему несли справки.

 – Четыре года в технику-
ме меня многому научили: под-
держивать порядок в комна-
те, правилам общения, этике-
ту. Подарили дружбу и первую 
любовь. 

 Словно в ответ на Васины 
тревоги о будущем, за два месяца 
до окончания техникума раздал-
ся звонок от Надежды Ли. Она со-
общила, что при проекте «Вер-
нуть будущее», который был от-
крыт с 2015 года, появилось новое 
направление – сопровождаемое 
проживание. Это было для Васи 
наилучшим выходом. 

Третий год Вася живет в 
Перми, в собственной квартире 
на 14-м этаже, которую ДМ по-
мог ему получить как выпуск-
нику детдома. Помощник наве-
щает раз в неделю, но стирка, 
уборка, магазин – на Васе. Вот 
когда пригодились уроки «По-
варенка»! До этого восемь ме-
сяцев он провел в тренировоч-
ной квартире, где постигал на-
уку жизни в социуме – от опла-
ты за ЖКХ и бытовых вопро-
сов до навыков передвижения 
по городу. Если в сражении с 
трамвайными путями Вася на-
бил шишки, но вышел победи-
телем, но что касается других 
аспектов безбарьерной сре-
ды… «Здесь многое решает че-
ловеческий фактор, – рассуж-
дает собеседник. – Желание во-
дителя автобуса замечать или 
нет колясочника на остановке 
или настрой водителя такси».

Сейчас Вася – ученик 9-го  
класса школы № 154. Для того, 
чтобы продолжить образова-
ние, ему необходимо было дока-
зать свою интеллектуальную со-
стоятельность. В ДДИ дети лиша-
ются дееспособности. ДМ помог 
ему пройти необходимые проце-
дуры: суд, ПМП-комиссию. Прав-
да, в тесте Векслера встретились 
вопросы на засыпку. Многие ли 
ответят: сколько километров от 
Москвы до Владивостока? Или 
назовут столицу малоизвестной 
страны? Но барьер был взят. Те-
перь Вася – ученик общеобразо-
вательной школы. Впереди новая 
высота – университет. 

 –  Рассматриваю себя в 
сфере журналистики, – авто-
ритетно заявляет будущий фи-
лолог. – Я всегда любил писать  

сочинения, посты – это воз-
можность рассуждать, фило-
софствовать. Люблю цитаты, 
где в короткой фразе скрыт 
большой смысл. Книга цитат 
гуру – одна из моих любимых. 
Какая еще? «Пианино на бере-
гу» Джима Дорнана. О своей 
жизни могу сказать такой ци-
татой: «Не останавливаться, 
идти вперед, пробовать новое».

В 2020 году Вася стал лауре-
атом премии от департамен-
та культуры, присуждаемой за 
активное участие в спортив-
ных и творческих мероприя-
тиях. А еще он играет в бочче и 
бильярд, участвует в гонках на 
колясках, танцует. В ансамбль 
спортивного танца «Гротеск» 
Вася попал случайно. Пути тре-
нера Екатерины Манохиной и 
будущего спортсмена мисти-
ческим образом пересеклись 
в кафе. Екатерина Валерьевна 
подошла сама. Познакомилась. 
Предложила попробовать. Год 
тренировок – и 5-е место на 
чемпионате России в Питере! 
Темпы наращивания результата 
обнадеживают. Сам танцор на-
строен решительно: «Моя цель 
– золотая медаль!» К тому же 
спорт сопряжен с поездками, 
а Вася грезит путешествиями: 
«Особенно хочется побывать в 
Турции и Эмиратах – там мно-
го солнца!» Не случайно геогра-
фия – его любимый предмет. 

Денис тоже стал участником 
проекта «Вернуть будущее». 
Он живет в отдельной кварти-
ре, помощники дежурят у него 
круглосуточно. На ночь его 
подключают к аппарату ИВЛ, а 
утром с помощью подъемника 
пересаживают на коляску.

Всего в проекте задейство-
вано 14 ребят. Фонд арендовал 
для них 5 квартир. В одной из 
них живут пять девочек с разны-
ми диагнозами. Все они выпуск-
ницы Рудничного ДДИ. Одна из 
девочек общается только через 
монитор компьютера, т. к. не мо-
жет говорить, две девочки с ДЦП 
– на коляске, две – с синдромом 
Дауна. Помощники дежурят у 
них круглосуточно. «Они молод-
цы! Сами выносят мусор, дела-
ют уборку, готовят, ходят в мага-
зин и при этом учатся», – расска-
зывает их помощница Марина. В 
школу и обратно девочек возит 
автобус  фонда.

В проект «Вернуть будущее» 
– огромная очередь. Ребята 
сами хотят нести ответствен-
ность за свою жизнь – не закры-
ваться в раковине ПНИ, а рас-
кинуть паруса в самостоятель-
ное плавание. Им только нужно 
дать удочку.

Мария ПАРШАКОВА

РЖД: инвалиды 
I группы и их 

сопровождающие могут 
купить билеты 

в купе и СВ за полцены
Пассажиры с инвалидно-

стью I группы и их сопровожда-
ющие могут купить билеты не 
только в специализированные 
купе, но и получить скидку на 
билеты в купейных вагонах и в 
вагонах СВ, сообщается на стра-
нице РЖД в Facebook. Скидка на 
билеты в купейных вагонах со-
ставит 55%, в вагонах СВ – 50%.

Для того, чтобы воспользо-
ваться льготой, необходимо:

1. Зарегистрироваться в при-
ложении «РЖД Бонус» в кассе 
или на сайте rzd-bonus.ru.

2. Предоставить в кассе до-
кументы, подтверждающие ин-
валидность и личность сопрово-
ждающего.

3. Получить по почте специ-
альный номер (не ранее чем че-
рез 10 дней).

4. Использовать полученный 
номер при покупке билетов в 
кассах, на сайте pass.rzd.ru или 
в приложении «РЖД Пассажи-
рам».

Дополнительную ин-
формацию можно получить 
по телефону «РЖД Бонус» 
8-800-1001000.

Иван БОНДАРЕНКО 
www.dislife.ru

ПФР: компенсацию по 
ОСАГО могут получить 

все инвалиды вне 
зависимости от группы 

инвалидности
Все люди с инвалидностью 

могут получить компенсацию 
уплаченной страховой премии 
по полису ОСАГО независимо от 
установленной им группы, со-
общает пресс-служба ПФР. Раз-
мер выплаты – 50% от уплачен-
ной страховой премии по дого-
вору ОСАГО.

Напомним, как мы сообща-
ли ранее, с 2022 года выплату ча-
стичной компенсации уплачен-
ной человеком с инвалидностью 
страховой премии по договору 
ОСАГО будет осуществлять Пен-
сионный фонд России. Перевод 
услуг в ПФР происходит автома-
тически.

Получить компенсацию стра-
ховой премии по договору ОСА-
ГО могут люди с инвалидностью 
или их представители, которым 
транспорт необходим по меди-
цинскими показаниям. Компен-
сация предоставляется по одно-
му полису, в котором указано не 
больше двух водителей, вклю-
чая человека с инвалидностью и 
его законного представителя.

Раньше для получения ком-
пенсации по ОСАГО людям с ин-
валидностью приходилось по-
давать документы в учрежде-
ния социальной защиты. В янва-
ре Постановлением Правитель-
ства № 2579 от 31.12.2021 утверж-
дены новые правила предостав-
ления людям с инвалидностью 
компенсации по ОСАГО. Доку-
ментом предусматривается без-
заявительный характер назна-
чения таких компенсаций.

Компенсация предоставля-
ется автоматически, если все 
организации, ответственные 
за предоставление услуг чело-
веку с инвалидностью, напра-
вили необходимые сведения в 
Федеральный реестр инвали-
дов и ЕГИССО. Если такие све-
дения в ЕГИССО и ФРИ отсут-
ствуют, человеку с инвалидно-
стью или его представителю 
надо обратиться в клиентскую 
службу ПФР по месту житель-
ства с заявлением, полисом 
ОСАГО и справкой об инвалид-
ности, в которой указаны меди-
цинские показания для приоб-
ретения транспорта.

Обратиться за компенсаци-
ей можно в течение всего сро-
ка действия полиса ОСАГО, то 
есть в течение 1 года со дня его 
оформления.

www.dislife.ru
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ДЕВУШКА ПО ПРОЗВИЩУ 
ЦИКЛОП

Как она преодолевала комплекс неполноценности
Светлана Ивановна Шели-

пова родилась, жила и живет 
в настоящее время в Казах-
стане.  Она психолог с инва-
лидностью, специалист по ра-
боте с детьми с ЗПР, ЗПРР, ум-
ственной отсталостью, рас-
стройством аутистического 
спектра, а также с их родите-
лями и взрослыми людьми с 
особенной внешностью (как 
с инвалидностью, так и без). 
Инвалид по зрению с детства 
Шелипова сама столкнулась с 
присутствием комплекса не-
полноценности, но преодо-
лела его,  реализовалась как 
личность и помогает реализо-
вываться и раскрываться дру-
гим. Здесь Светлана расска-
зывает о своей жизни и само-
реализации, о помощи детям 
и взрослым.

В школе у меня были про-
звища Циклоп, Пират, Одно-
глазая. Сосед по парте держал 
дулю возле моего левого гла-
за. Наверное, так меня энерге-
тически защищал.

Я родилась и выросла в 
селе, инвалидность по зрению 
была с рождения, но в дерев-
не никто из врачей не говорил 
маме о возможности офор-
мить мне инвалидность. На 
физкультуре, на субботниках, 
да и дома с меня требовали 
по полной и ставили в пример 
других детей. А я не могла бе-
гать, отбивать мяч, выполнять 
физическую работу наравне с 
другими.

Сразу скажу как психолог: 
если вы родитель и у вас ре-
бенок с особенностями внеш-
ности, ему обязательно будут 
об этом говорить — в садике, в 
школе, во дворе! Но нужно не 
обвинять обидчиков, а учить 
ребенка правильно реагиро-
вать.

Лично для меня в младших 
классах это было похоже на 
игру, я не обижалась. В стар-
ших стала слышать, что «все 
ничего, но таких не берут за-
муж». Я смирилась. А зачем это 
туманное замужество в буду-
щем, если сейчас можно учить-
ся на отлично, писать стихи, 
работать внештатным корре-
спондентом в районной газете 
и получать гонорары, рисовать, 
занимать первые места в олим-
пиадах по немецкому языку? 
В 9-м классе мне предложили 
участвовать в районном кон-
курсе красоты! Я, правда, отка-
залась. К дефиле в купальнике  
была не готова.

В школе преподавали за-
мечательные педагоги, спаси-
бо распределению после вуза. 
А еще у нас действовал школь-
ный детский театр, где были 
настоящие премьеры. Школь-
ная редколлегия создавала 
афиши, а зрители сидели в ак-
товом зале с букетами бумаж-
ных цветов. Тогда я влюбилась 
в литературу. 

Наш дом стоял на окраине, 
и дорога до школы и обратно 
была длинная и проходила че-
рез степь. Идя одна по степи, 
я восхищалась: простор, чи-
стый воздух, тишина. Летом 
вдохновляли полевые цветы, 
ковыль, коршуны в небе, тягу-
чий от зноя воздух. Зимой снег 
покрывался блестящей кор-
кой и становился фиолетовым 
в свете редких фонарей. Сло-
ва, рифмы, строчки сами рож-
дались в моей голове. Начи-
ная с седьмого класса я стала 
публиковаться в районной га-
зете. 

Позже я поступила учить-
ся в Семипалатинский педа-
гогический институт на пси-
холого-педагогический фа-
культет. Параллельно изучала 

немецкий язык на факультете 
дополнительных профессий. 
Это было мое хобби, все зада-
ния выполняла легко, в груп-
пе нас было к концу обучения 
три человека (я и две девуш-
ки с филфака), разговаривали 
на занятиях только на немец-
ком. В институте некоторые 
однокурсницы сочувственно 
вздыхали: «Если бы не глаз, 
ты была бы красавицей». Но 
жизнь была такой насыщен-
ной, что времени на размыш-
ления по этому поводу было 
мало. Почти каждый вечер я 
проводила в городской би-
блиотеке, участвовала в кон-
ференциях, в результате ин-
ститут окончила с отличием.

Я все-таки стеснялась смо-
треть незнакомым людям в 
глаза. Мне помогла препода-
вательская практика в педа-
гогическом колледже. Я вела 
там уроки психологии. Встать 
перед группой девушек, ве-
сти урок, смотреть, сохранять 
контакт! Все получилось. Сту-
денты слушали, отвечали, за-
писывали. Я тогда почувство-
вала, как в прах рассыпал-
ся мой комплекс. Потом, ког-
да работала в университете, у 
меня были сотенные аудито-
рии в лекционных залах.

Получив в вузе теоретиче-
скую подготовку, я продол-
жила обучение практике на 
мероприятиях Профессио-
нальной психотерапевтиче-
ской лиги, курсах Московско-
го института гештальта и пси-
ходрамы, семинарах отече-
ственных и зарубежных спе-
циалистов. 

Сейчас расскажу, как я ста-
ла работать с детьми.

Сперва я долгое время 
преподавала психологию сту-
дентам университета, потом 
в вузе открылось учреждение 
для особенных детей – леко-
тека (библиотека развиваю-
щих игрушек). Дети приходи-
ли разные: с неврологически-
ми особенностями, с ДЦП, с 
синдромом Дауна, с расстрой-
ством аутистического спек-
тра, с задержкой психорече-
вого развития, с умственной 
отсталостью. 

Четыре года я совмещала 
работу в лекотеке универси-
тета и детском центре — пси-

хологом коррекционной груп-
пы. Если в лекотеку дети при-
ходили и уходили, то в цен-
тре они были с утра до вече-
ра. Особенные дети тонко чув-
ствуют отношение и на до-
бро отвечают детской любо-
вью. Например, я как-то за-
нималась с мальчиком с син-
дромом Дауна и ударилась об 
угол стола – он встал и начал 
дуть мне на руку – это было 
приятно, трогательно. 

В качестве психолога я уча-
ствовала в благотворитель-
ных проектах «Просвещенный 
родитель», «Сельская лекоте-
ка», «Помощь семьям, оказав-
шимся в трудной жизненной 
ситуации». В 2021 году в каче-
стве спикера приняла участие 
в мероприятии «Психологи-
ческая мастерская» в Респу-
бликанском центре социаль-
ной адаптации детей в Ферга-
не (Узбекистан). В апреле 2022 
года снова буду проводить 
мастер-класс по песочной те-
рапии для педагогов, психо-
логов, родителей в Республи-
канском центре социальной 
адаптации детей в  Ташкен-
те. Там же будет презентация 
творческих работ спикеров, 
где будет и мой сборник сти-
хов.

В своей практике исполь-
зую методы прикладно-
го анализа поведения, АВА-
терапии, сенсорной инте-
грации, арт-терапии.  За-
нимаюсь вживую и онлайн 
https://www.instagram.com/
svetlanashelipova_psycholog/

 Я считаю, что заниматься 
нужно со всеми детьми. Обыч-
но есть положительная дина-
мика, каждый новый звук у 
неговорящего  – успех. Глав-
ное – не сравнивать особен-
ных детей с нормотипичными. 
Отдельная важная тема – ра-
бота с родителями особенных 
детей. Самая важная помощь, 
поддержка, принятие идут от 
них. Если родители в состо-
янии горя, испытывают лож-
ный стыд, вину, то они вряд 
ли смогут поддержать своих 
детей и дать им возможность 
чувствовать себя не ущербны-
ми, а людьми со своими осо-
бенностями. Поэтому психо-
логическая поддержка роди-
телей очень важна для даль-

нейшей социализации детей. 
Помню, как услышала, что 
моя мама плачет и жалует-
ся соседке, что я такая бедная 
и несчастная, девочка с косо-
глазием. Я удивилась, потому 
что никогда себя такой не чув-
ствовала.

Я обычно приглашаю так-
же родителей на прием без 
детей. Многие родители при-
нимали участие в психологи-
ческих тренингах, терапевти-
ческих группах. А несколько 
мам прошли обучение и по-
лучили дипломы психологов, 
теперь помогают особенным 
детям как специалисты.

 На консультации приходят 
дети с 2 лет, подростки, взрос-
лые.

Я никогда не обещаю сто-
процентный результат, пред-
лагаю родителям попробо-
вать, отследить динамику. В 
общей сложности занима-
юсь с особыми детьми 11 лет. 
Обычно рекомендую парал-
лельно заниматься с други-
ми специалистами (инструк-
тор адаптивной физической 
культуры, сенсорный тера-
певт, логопед, дефектолог и 
др.). Не могу назвать точную 
цифру, но помогла многим де-
тям. Особая гордость – наши 
бывшие воспитанники, а сей-
час ученики обычной шко-
лы. Одна девочка, не говорив-
шая ни слова в три года, сей-
час старшеклассница и обла-
дательница Гран-при между-
народных конкурсов по вос-
точным танцам. 

 Очень радостно, что мно-
гие помнят меня до сих пор, 
здороваются на улице, хотя 
раньше не разговаривали.  

 Во время работы в твор-
ческом коллективе кафедры 
психологии ГУ им. Шакари-
ма мы с коллегами выпустили 
Республиканскую программу 
«Бiз мектепке барамыз» («Мы 
идем в школу»), также в изда-
тельстве «Арман-ПВ» вышли 
мои авторские учебно-мето-
дические комплексы «Основы 
безопасного поведения» для 
детей 5-6 лет и 6-7 лет, реко-
мендованные МОН РК, неко-
торые в соавторстве с В. Жуко-
вой. Их можно заказать в из-
дательстве, а также поискать 
в магазинах учебной литера-
туры. Сейчас готовится пере-
издание.

С 2010 года принимаю уча-
стие в ежегодной Междуна-
родной научно-практиче-
ской конференции «Совер-
шенствование общеобразо-
вательного и коррекцион-
но-развивающего процессов 
в дошкольных учреждениях» 
(г. Томск), статьи по пробле-
мам психологической коррек-
ции можно найти в сборниках 
конференции.

Я почти забыла об осо-
бенностях своей внешности. 
Жизнь, несмотря на все се-
годняшние трудности, яр-
кая и интересная: поездки, 
проекты, творчество, част-
ная психологическая практи-
ка, любимый муж и двое де-
тей. С детства я писала сти-
хи, в школьные годы работа-
ла внештатным корреспон-
дентом районной газеты «Ко-
лос», к зависти одноклассни-
ков, мне прямо в школу по-
чтальон приносил гонорары. 
Выпуск сборника стихов был 
моей мечтой.  В 2020 году я ее 
воплотила.

Быть жертвой или жить 
полноценной жизнью — вы-
бор каждого. Я выбрала вто-
рое.

Материал подготовил
Владимир КОЧНЕВ

ЧТО ПОКАЗАЛИ 
ИССЛЕДОВАНИЯ

 Аналитический центр НАФИ 
представил результаты иссле-
дования о доступности окружа-
ющей среды для людей с инва-
лидностью. 

В ходе исследования оцени-
валась адаптированность к нуж-
дам людей с инвалидностью. 
Сферы, наиболее важные для 
обеспечения их полноценной 
жизнедеятельности: учебные за-
ведения, учреждения здравоох-
ранения,  отделения банков, по-
чтовые отделения, театры, кино-
театры, общественные террито-
рии вблизи жилых домов, улицы, 
парки, места работы, обществен-
ный транспорт.

Больше всего проблем для 
людей с инвалидностью участ-
ники исследования видят в жи-
лых домах (57%), на транспорте 
(56%) и в офисных зданиях (47%).

Наиболее приспособленны-
ми для людей с инвалидностью 
воспринимаются организации: 
лечебные учреждения (больни-
цы, поликлиники) и банки – 36% 
и 32% соответственно.

В среднем каждый пятый 
опрошенный (22%) считает, что 
в настоящее время в России все 
сферы жизнедеятельности при-
способлены к нуждам людей с 
инвалидностью. 

– Проблема недостаточ-
ной адаптированности инфра-
структуры для людей с инвалид-
ностью не теряет своей акту-
альности, – отмечает директор 
направления социально-эконо-
мических исследований Анали-
тического центра НАФИ Ирина 
Гильдебрандт. – Однако мы ви-
дим и позитивный тренд: с каж-
дым годом со стороны бизне-
са и государства растет запрос 
на проведение исследований сре-
ди граждан и получателей услуг 
с инвалидностью. Мы считаем 
это важным шагом к созданию 
доступной среды, потому что 
уверены, что процесс адапта-
ции сервисов и инфраструкту-
ры к потребностям людей с ин-
валидностью должен строить-
ся с учетом их мнения, конкрет-
ных нужд и пожеланий.

Иван БОНДАРЕНКО 
www.dislife.ru

БЕЗБАРЬЕРНАЯ 
СРЕДА

НАСТРОЕНИЕ 
ИЗ ПЛАСТИЛИНА 

И КРАСОК 
Соликамская городская об-

щественная организация инва-
лидов «ЛУЧ» от всей души благо-
дарит преподавателя ГБПОУ «Со-
ликамский автодорожно-про-
мышленный колледж» Клестову 
Елену Владимировну  за помощь 
нашей организации. 

Она провела мероприя-
тие «День добра» в виде арт-
терапии. Посредством творче-
ской деятельности достигают-
ся положительные изменения 
в психологическом состоянии 
человека. Елена Владимиров-
на подготовила для детей ан-
тистресс-раскраски. Участники 
мероприятия смогли проявить 
фантазию и творческие способ-
ности. Они самостоятельно вы-
бирали цвета, опираясь только 
на свой вкус и свое настроение. 
Такая деятельность помогает 
выплеснуть негатив и поднима-
ет настроение.

Потом она провела мастер-
класс «Пластилиновое чудо».

Дети создавали лепные кар-
тины с изображением.  Основ-
ной материал — пластилин. Этот 
мастер-класс направлен на раз-
витие навыков пространствен-
ной ориентировки, обучение ба-
зовым приемам лепки, обучение 
детей выполнять работу после-
довательно и аккуратно, созда-
ние условий для развития вооб-
ражения и творческой самореа-
лизации.

Галина ДОЛГИХ,
председатель организации  

инвалидов «ЛУЧ» 

ВЕСТИ С МЕСТ 
СОЛИКАМСК
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КОНТРОЛИРУЕМ СИСТЕМУ 
ОНКОПРОФИЛАКТИКИ

Как в Пермском крае  реализуют региональный  проект 
«Борьба с онкологическими заболеваниями»

Напомним, что Пермская краевая организа-
ция ВОИ в 2020 году провела для Общественной 
палаты Пермского края исследование о качестве 
и уровне доступности первичной специализиро-
ванной медико-санитарной помощи онкологи-
ческим больным.  По итогам палата вынесла Ми-
нистерству здравоохранения Пермского края 
ряд рекомендаций, как улучшить работу по про-
филактике, раннему выявлению и лечению он-
козаболеваний. В свою очередь, мы узнали, ка-
кие рекомендации были исполнены в 2021 году.

О КАБИНЕТАХ РАННЕГО 
ОБРАЩЕНИЯ

В начале 2022 года мы провели дополнитель-
ный анализ ресурса https://k-vrachu.ru – в каждой 
ли территории края есть запись в кабинеты ранне-
го выявления онкологических заболеваний (КРВЗ)? 
Оказалось, что не везде, поэтому мы направили за-
прос также и на  тему о работе кабинетов. 

Минздрав сообщает, что информация о ра-
боте кабинетов раннего выявления онкологиче-
ских заболеваний (КРВЗ) размещается на офи-
циальном сайте министерства, сайтах медицин-
ских организаций, оказывающих первичную ме-
дико-санитарную помощь. Анонсирование ра-
боты кабинетов раннего выявления заболева-
ний проводится в ходе профилактических лек-
ций, бесед, а также в СМИ (интервью со специа-
листами, сюжеты, статьи в газетах, на ТВ,  интер-
нет-ресурсах). 

В феврале 2021 года выпущены листовки ти-
ражом 2000 экземпляров с указанием адресов 
КРВЗ по г. Перми и размещены на официальном 
сайте. Также практикуется работа выездных ка-
бинетов на промышленных предприятиях и в 
других организациях.

Доступность медицинской помощи в каби-
нетах раннего выявления  анализируют краевой 
медицинский информационно-аналитический 
центр и главный внештатный онколог Минздра-
ва Зинаида  Акишина. 

Минздрав признал, что действительно в ян-
варе 2022 года в ряде медицинских организаций 
отсутствовало расписание работы КРВЗ, прием 
шел в порядке живой очереди. С руководителей 
запрошены пояснительные о причинах отсут-
ствия расписания на региональном портале ме-
дицинских услуг https://k-vrachu.ru

О РЕАЛИЗАЦИИ 
НАЦПРОЕКТА

В рамках регионального проекта «Борьба с он-
кологическими заболеваниями» в  2019-2020 гг. в 
крае создали  пять центров амбулаторной онко-
логической помощи (далее – ЦАОП): в краевой 
клинической больнице им. Е. А. Вагнера в  г. Бе-
резники, в Чайковской центральной горбольни-
це, в Краснокамской горбольнице, в Губихинском 
филиале  ГКБ № 4, ООО «Айболит» г. Кунгура. В 
2021 году открыты еще три на базе Чусовской рай-
онной больницы им. Любимова, городской боль-
ницы г. Соликамска, больнице Коми-Пермяцкого 
округа.  В 2022 году открытие центров не планиру-
ется.

В 2021 году в крае появилось новое оборудова-
ние: лучевой ускоритель в краевую клиническую 
больницу им. Е. А. Вагнера в  г. Березники, магнит-
но-резонансный томограф в Пермский краевой 
онкодиспансер,  а также два хирургических мони-
тора в Чайковской ЦГБ и в краевой  детской кли-
нической  больнице. На эти цели было выделено 
259,1 млн руб.  из федерального  бюджета.

В 2022 году планируется поставить 22 едини-
цы оборудования на сумму 391,9 млн руб. опять 
же из федерального бюджета – в Пермский кра-

евой онкологический диспансер и в краевую 
больницу им. Е. А. Вагнера г. Березники.

Ежегодно Центр общественного здоровья и 
медицинской профилактики и медицинские ор-
ганизации Пермского края, подведомственные 
министерству, проводят мероприятия, приуро-
ченные к Всемирному дню борьбы с онкологиче-
скими заболеваниями – 4 февраля. Это лекции, 
беседы, мастер-классы, анкетирование на онко-
настороженность, материалы на доступных ин-
формационных ресурсах (стенды, официальные 
сайты и аккаунты в социальных сетях, видеомо-
ниторы и др.). 

Общественная палата рекомендовала при-
влекать ресурсы НКО Пермского края для ин-
формирования. Минздрав на это сообщает, что 
мероприятия проводятся с привлечением Об-
щественного совета при министерстве, Обще-
ственных советов при медицинских организа-
циях, регионального отделения Всероссийского 
общественного движения «Волонтеры-медики», 
волонтерского отряда «Белый тюльпан», Центра 
национальной культуры «Русичи», Пермской ре-
гиональной общественной организации инвали-
дов, больных рассеянным склерозом «Ариадна», 
Всероссийского общества онкогематологии в 
Пермском крае, Всероссийской организации он-
когематологии «Содействие» и др.

ИНТЕГРАЦИЯ 
ИНФОСИСТЕМ

С актуальной информацией о работе каби-
нетов раннего выявления  заболеваний можно 
ознакомиться на официальном сайте министер-
ства и сайтах медицинских организаций, ока-
зывающих первичную медико-санитарную по-
мощь населению.

В Единой информационной системе здраво-
охранения Пермского края (ЕИСЗ ПК) функци-
онирует централизованная подсистема «Орга-
низация оказания медицинской помощи боль-
ным онкологическими заболеваниями», к кото-
рой подключено 100% медицинских организа-
ций, работающих в системе обязательного ме-
дицинского страхования и оказывающих меди-
цинскую помощь по профилю «онкология».

В 2021 году заключен государственный кон-
тракт на развитие этой подсистемы по Мето-
дическим рекомендациям Минздрава России 
в части  автоматизации процессов контроля за 
всеми этапами оказания медицинской помощи 
больным и пациентам по данному профилю на 
основе первичных данных; настройки маршру-
тизации пациентов при диагностике и лечении 
злокачественных новообразований; планиро-
вания прохождения диагностики и лечения; 
контроля сроков прохождения этапов диаг-
ностики и лечения; интеграции региональной 
подсистемы с информационной системой фе-
дерального уровня.

Завершить работу по развитию подсистемы 
и интеграцию с единой вертикальной интегри-
рованной информационной системой краевой 
Минздрав планирует в 2022 году.

На наш запрос о телемедицинских консуль-
тациях министерство сообщает, что в составе 
ЕИСЗ ПК функционирует многоуровневая под-
система, к которой подключено 100% меди-
цинских организаций. У любого врача (включая 
фельдшера ФАП) есть возможность использо-
вания подсистемы телемедицинских консульта-
ций. В 2021 году проведено 3004 телемедицин-
ские консультации по онкологии.

Пермский краевой онкологический диспан-
сер провел с федеральными научно-медицин-
скими исследовательскими центрами 321 теле-
медицинскую консультацию.

Подготовила Мария ЛЮБИМОВА

ДЕЛО 
НЕ ВО ВНЕШНОСТИ, 

А В ГОЛОВЕ!   
Как полюбить 
себя, принять 

свои физические 
недостатки (или 
то, что принято 
ими называть)
Никуда не денешься, но 

ведь мы живем в мире со-
временного социума, кото-
рый сильно сфокусирован на 
внешности. Рекламные роли-
ки, обложки журналов, посты 
в интернет-ресурсах –  навя-
зывают нам, что безупречная 
внешность – это стопроцент-
ная гарантия успеха, здоро-
вья, любви и денег, и застав-
ляют нас комплексовать. 

Вот как на этот вопрос от-
ветили наши читатели.

Ольга Тимофеева, 
председатель 
Кировской районной организации ВОИ:
–  Мы, женщины, странные существа: нам только дай поговорить 

о своих недостатках во внешности, особенно с подружками. А по-
том, конечно же, начинаем страдать, рыдать в подушку, думать, что 
жизнь не удалась и все плохо. Как научиться с ними, с физически-
ми недостатками, жить и жить счастливо? Компенсируйте недостат-
ки. Сделайте эффектную стрижку. Научитесь правильно подкраши-
вать глаза, чаще улыбайтесь. Найдите свою фишку – пусть она ста-
нет вашей визитной карточкой. Например, это может быть ориги-
нальная обувь или яркая помада, как у меня. Если станете стильной 
«штучкой», вряд ли кому-то придет в голову пристально разгляды-
вать ваши физические недостатки. Способов много, главное – не ле-
ниться.

Елена Лачкова 
(заболевание ДЦП), 
руководитель 
инклюзивного пластического театра 
«МногоТОЧие»:
–  Нужно спуститься с небес на землю. Научиться договариваться 

с собой и своим телом. Физические недостатки во внешности мож-
но научиться принимать и даже полюбить. Для этого нужно быть 
благодарным и благодарить тело за то, что оно позволяет тебе пе-
редвигаться, дышать, существовать. Помимо физического тела есть 
душа, способности, внутренние ресурсы, желания и мечты. Мечта – 
это маяк, который поможет уйти от обыденного, от ненужных пере-
живаний. Могу сказать, что все мои мечты сбылись не сразу, а посте-
пенно, потому что они были реальные и для их осуществления были 
потрачены мои ресурсы, приложено немало сил. Хороший способ 
уйти от грустных раздумий – движение, через пластику тела уметь 
выразить свои эмоции. Приглашаю всех на занятия в пластический 
театр  «МногоТОЧие».

Елена Курочкина, 
математик 
(инвалид-колясочник):
–  Человек –  поистине уникальное существо. Он единственный 

на планете, кто помимо интеллекта обладает еще и осознанием 
себя самого. Я никогда не занималась самокопанием и принижени-
ем собственной значимости. Большую роль в моем духовном разви-
тии сыграли бабушка и отец. Главное – обрести и сохранить красоту 
души. С этой мыслью я жила и пришла в православие. Хочу отметить, 
что мы не заканчиваемся внешностью, нас привлекает целостность, 
живость, гармоничность, харизма, увлеченность других людей. У 
нас в обществе был шахматист, который поначалу очень стеснялся 
своих искалеченных рук, внутренне переживал из-за своих физиче-
ских недостатков, ведь руки были на виду. Играя в шахматы, полно-
стью отдаваясь своему увлечению, он забывал о своем теле, а со вре-
менем перестал комплексовать и стал выигрывать крупные сорев-
нования, стал ведущим шахматистом, разрядником. 

Владимир Скирда, 
мастер спорта по бадминтону 
(инвалид-колясочник):
–  Попробуйте не зацикливаться на том, что вам в себе не нра-

вится, а сосредоточьтесь на своих сильных сторонах и их развитии. 
Причем речь не только о теле, но и о ваших личностных качествах. 
Найдите дело по душе. Занимайтесь не покладая сил. Нужно иметь 
желание выйти из состояния жертвы. Нужно понять, что никто ни-
кому ничего не должен. Ты должен только сам себе. Человек сам де-
лает свою жизнь, делает так, как ему хочется. Научитесь взаимодей-
ствовать с другими людьми. Через других легче понять и принять 
себя. Ищите козыри. Не может быть, чтобы природа обделила вас 
абсолютно всем. Мой козырь – это спорт, я занимаюсь бадминто-
ном, у меня хорошая реакция и сильные руки, я развит физически.

Мария Папулова, 
горнолыжница:
–  Полюбить собственную внешность несложно, если принять то, 

что каждый человек индивидуален. Красота заключается в много-
образии, если все были бы одинаковые, что бы тогда было?  Все мы 
прекрасны своей индивидуальностью, не стоит забывать о том, что 
именно наши недостатки делают нас отличными от окружающих. 
Когда я лечу с горы со скоростью 100 км в час, то даже и не думаю, 
что у меня нет одной руки. Я могу гораздо больше остальных, а са-
мое главное, я верю в себя и свои способности и не верю в физиче-
ские недостатки. Их у меня просто нет.

Опрос провела 
Надежда ИВАНОВА

ЛЮДИ ГОВОРЯТ
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Анна Чудинова

ТВОРЧЕСТВОВЕСТИ С МЕСТ 
ЧЕРНУШКА

АЛМАЗЫ 
В КАРТИНАХ

Еще одну талантливую 
очерскую рукодельницу-ма-
стерицу открыла для себя. По-
знакомилась с ней недавно. 
Небольшая квартирка вполне 
уютная, обихоженная заботли-
выми руками хозяйки, являла   
собой некую картинную гале-
рею. Яркие цветные пейзажи 
природы городских бульваров, 
европейских парков, букеты 
цветов, милые мордочки чет-
вероногих животных не менее 
яркими пятнами были разбро-
саны-развешаны на стенах, на-
чиная с прихожей, кухни. 

Самые-самые — в гостиной. 
Здесь же, в главной комнате, в 
правом углу –  лики святых. Об-
разы также созданы мастери-
цей и освящены как полагается. 
Солнечный луч, попадая в квар-
тиру (она с южной стороны), по 
мере продвижения по комнате 
то одно полотно высвечивает, 
то другое. Оттого жилище игра-
ет всеми цветами радуги, как-то 
по-особому светится – переда-
ет настроение  хозяйки-руко-
дельницы и гостям. 

Нина Александровна Ряб-
чевских, хозяйка веселой квар-
тиры и автор всех работ, зани-
мается в удовольствие вышив-
кой, аппликацией более 8 лет. 
Воплотила свою давнюю меч-
ту, когда основное время и вни-
мание уходило на работу, вос-
питание детей, семью. Работа  
была самая-самая ответствен-
ная: 30 лет хирургическая се-
стра Рябчевских в Очерской 
больнице по правую руку от хи-
рурга находилась, в реанима-
ции также –  рядом с врачами 
(тогда ведь не было самостоя-
тельного отделения реанима-
ции).

Многое повидала, пережи-
ла, что в итоге сказалось на здо-
ровье самого медика. Десять 
лет назад стала инвалидом, ра-

боту пришлось оставить (за-
вершала медицинскую служ-
бу в специальном учреждении 
закрытого типа, тоже еще – то 
стрессовое место!). А тут еще 
одно горе настигло  – умер муж. 

На помощь со своевре-
менными советами поспеши-
ла дочка Татьяна, врач по про-
фессии. Она-то, видя, как сник-
ла вдруг ее некогда веселая, 

заводная мамочка, предложи-
ла родительнице заняться ру-
коделием – освоить вышивку. 
Но не крестики по канве в ри-
сунки преображать, а  более 
интересные необычные виды 
рукоделия  освоить – склады-
вать пазлы в картины по номе-
рам и из миниатюрных «алма-
зиков» картины собирать – ал-
мазная вышивка. Работы смо-

трятся как настоящее произ-
ведение искусства, придают 
уют дому. 

Так с элементарной не-
большой картинки, приобре-
тенной дочкой, и начался про-
цесс творчества у ветерана ме-
дицины. Настолько заинтере-
совал и увлек впоследствии, 
что решила сделать неболь-
шой перерыв в «алмазном» 
творчестве и переключилась 
на обрывочную аппликацию, 
и тоже не менее яркие работы 
получались. 

Сегодня воображение ма-
стера уже новый вид рукоделия 
занял: цветные коврики созда-
вать по типу филейного плете-
ния. Женщина дружит с интер-
нетом, многому научилась бла-
годаря современному гаджету 
(ровесники, держите равнение 
на 75-летнюю очерянку!).

 «Занятие так увлекает, что 
совершенно забываешь о неду-
гах, да и время с пользой про-
водишь, не отвлекаешься на пу-
стопорожние разговоры на ла-
вочке. На одну картину уходит 
неделя. Результат иногда даже 
превосходит ожидания — сама 
любуюсь, часто раздариваю 
свои работы родственникам, 
друзьям, пусть и  у них настрое-
ние добавляется», – заключила 
в конце беседы мастерица.

 Работы самобытной худож-
ницы Н. А. Рябчевских, а так-
же других мастеров рукоделия 
Очерского совета инвалидов 
вошли в тематическую  экспо-
зицию муниципального крае-
ведческого музея г. Очера. Ини-
циаторами вновь выступили 
активисты Совета инвалидов. 
Выставка приурочена к  празд-
нику 8 Марта.

Надежда ГУЛИНА, 
Совет инвалидов, 

г. Очер.
Фото автора 

ТЫ МОЖЕШЬ БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ КАЖЕТСЯ!

В декабре прошлого года в РИЦ «Здравствуй» вышла книга Марии Паршаковой 
«Наперегонки с ветром», и сегодня я хочу поделиться, 

какое она произвела на меня впечатление
«Наперегонки с ветром» – 

сборник рассказов, очерков и 
интервью, в котором главные 
герои – люди, чья жизнь либо 
внезапно разделилась на «до» 
и «после», либо с самого рож-
дения превратилась в битву 
за право стать полноценным 
членом общества, узнать, ка-
кой он – этот необъятный мир? 

Если человек – инвалид, 
значит – «безнадежный». К со-
жалению, есть люди, которые 
до сих пор так считают. На мой 
взгляд, именно им, в первую 
очередь, и стоит прочитать 
творение пермской писатель-
ницы, напрочь разрушившей 
данный стереотип. Инвалид-
ность – лакмусовая бумажка; 
ограниченных возможностей 
нет! Существуют повышенные 
потребности. Мария Юрьевна 
доказала это на примере тех из 
нас, чей диагноз, казалось бы, 
звучит как приговор: ДЦП, по-
лиомиелит, рассеянный скле-
роз, рак.  Одна болезнь страш-
нее другой, но даже при их 
наличии яркая, насыщенная 
жизнь вовсе не является фан-
тастикой на самом деле.

Лично на меня произведе-
ние подействовало сильно, 
обдав холодным ветром оза-
рения, и вот почему. 

Как человек с ДЦП я посто-
янно слышу фразу: «Смирись 
со своим положением!» Что 
это значит? Равносильно тому, 
что самой себе могилу выко-
пать. Лишиться надежды, от-
казаться от счастья, от жиз-
ни в принципе. Стоило только 
сказать мне: «Смирись!», как я 
сразу приходила в бешенство, 
и лишь после прочтения «На-

перегонки с ветром» поняла, 
что имели в виду родные. Про-
изведение помогло осознать: 
я должна не мириться с поло-
жением, а примириться с ним, 
принять себя. Да, пока у меня 
нет возможности уехать за 
пределы родного города, об-
нять близких, друзей, которых, 
будто специально «раскида-
ло по всему земному шарику», 

нет возможности ходить на 
все концерты любимых групп, 
исполнителей и сиюминутно-
го исполнения пунктов длин-
ного списка «я хочу!» Но есть 
возможность просыпаться с 
пением птиц, наблюдать, как 
уже по-весеннему яркое, при-
гревающее солнце врывает-
ся в комнату вопреки плотным 
шторам, пить за завтраком лю-
бимый латте с кусочком саха-
ра. И, самое главное, я могу за-
ниматься тем, что умею, – могу 
приносить пользу обществу. 
Это ли не счастье? Жизнь про-
должается! А это значит, что, 
даже если сейчас она бьет не 
тем ключом, когда-нибудь все 
будет хорошо. Обязательно!

Реальные истории удиви-
тельных людей, рассказанные 
легким, трогательным, про-
стым, но поразительно глу-
боким пером Марии Юрьев-
ны Паршаковой, учат тех, кто 
разучился (и напоминают тем, 
кто забыл), трем вещам: не 
сдаваться, не смотреть под 
ноги и улыбаться проблемам 
в лицо. «Наперегонки с ве-
тром» – книга, которую сто-
ит прочесть каждому – просто 
для того, чтобы понять: ты мо-
жешь больше, чем кажется!

Анна ЧУДИНОВА

ХОЧУ ПОДЕЛИТЬСЯ

Мария Паршакова

ЗИМНЯЯ ВСТРЕЧА
В январе в Чернушинской го-

родской организации ВОИ по-
сле небольшого перерыва про-
шла «Литературная гостиная». 

В дружеской и теплой об-
становке мы услышали новые 
стихи о зиме З. Д. Лагуновой, 
М. Н. Машкиной, С. И. Негано-
ва. Сергей Иванович  прочитал 
не только свои стихи, но и тексты 
своего земляка Юрия Владими-
ровича Шерстобитова, также сти-
хи Любови Пую, Людмилы Нико-
лаевны Лазаревой. Кроме того, 
прозвучали стихи  А. В. Киселе-
вой.  Не забыли и стихи Алексан-
дра Пушкина и Сергея Есенина.

Огромное спасибо  ведущей 
клуба   В. М. Зартдиновой.

Сергей НЕГАНОВ 

 

Таисья
АЛИКИНА
Чернушинская городская 
организация ВОИ
Я ВЕРНУЛАСЬ 
ДОМОЙ
Я вернулась домой,
В малый свой городок.
Здесь и климат иной,
И нежней ветерок.
Даже воздух…  и тот:
У него запах свой.
Вот и птичка поет:
«Просыпайся, родной!»
И не надо спешить
Рано утром в метро.
Научилась ценить
Время, дом и добро.
Здесь знакомых полно:
Шлют  улыбки, привет.
И особенный взгляд…
Он душою согрет.
Я вернулась домой,
В нефтяной городок.
Мне не нужен иной:
Здесь начала исток.
Пусть Чернушка растет
И живет не спеша.
Ну, а я говорю:
«Как же ты хороша!»
ЛЮБИМЫЙ ГОРОД
Родной мой город! 
Милая Чернушка!
Люблю проулки, 
улицы, дома.
Шутя зовут порой тебя 
«грязнушка»,
Давно про это 
знаешь ты сама.
В низине родилась 
и на болоте,
Росла и расцветала 
как могла.
Нуждалась 
в человеческой заботе,
Ее поставив во главу угла.
Талантами ты славишься, 
родная,
И щедрою 
уральскою землей.
Ты нефти, 
скажем прямо, кладовая,
С особенною 
сложною судьбой.
Я дочь твоя, 
не просто горожанка.
И здесь мне дорог 
каждый закуток.
По праву называясь 
чернушанкой,
Люблю тебя, 
мой скромный городок!

Спасибо, Жизнь, 
что ты всегда со мной:
Не оставляешь 
даже на минуту.
Здоровой любишь, 
любишь и больной,
С тобой идем 
по одному маршруту
Спасибо, Жизнь, 
за радости и грусть.
И за уроки, 
что преподнесла.
Свои ошибки 
помню наизусть,
Но ты простила, 
знала – не со зла.
Спасибо, Жизнь, 
что ты всегда со мной.
Признаться я тебе 
хочу в любви.
Терпеньем наделила, 
добротой
И не сдаваться 
трудностям в пути.
Спасибо, Жизнь, 
за все, что мне дала…

* * *
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ПОЛОЖЕНИЕ
о проведении краевого фестиваля-конкурса хоровых коллективов Пермской 

краевой организации Общероссийской общественной организации «Всероссийское 
общество инвалидов» «Березовый край» (далее фестиваль-конкурс), посвящённого 

Году культурного наследия народов России 
1. ОБЩИЕ 

ПОЛОЖЕНИЯ
1.1. Фестиваль-конкурс организует и 

проводит Пермская краевая организация 
Общероссийской общественной органи-
зации «Всероссийское общество инвали-
дов» (далее ПКО ВОИ). Соорганизатор фе-
стиваля-конкурса – ГКБУК «Центр по реа-
лизации проектов в сфере культуры». Фе-
стиваль-конкурс проходит при поддержке 
Министерства культуры Пермского края.

1.2. Фестиваль-конкурс проводится в 
соответствии с Указом Президента Рос-
сийской Федерации от 30.12.2021 № 745 «О 
проведении в Российской федерации Года 
культурного наследия народов России».

1.3. Участниками фестиваля-конкур-
са являются хоровые коллективы местных 
организаций ВОИ в Пермском крае.

1.4. Фестиваль-конкурс будет прохо-
дить в формате online.

2. ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ 
ФЕСТИВАЛЯ-КОНКУРСА
2.1. Популяризация народного хорового 

певческого искусства среди людей с инва-
лидностью;

2.2. Ознакомление с музыкально-
фольклорными традициями своего му-
ниципального образования; или – изуче-
ние жанрового разнообразия националь-
ных музыкально-фольклорных традиций 
Пермского края; 

2.3. Внедрение в современную певче-
скую практику исконных форм и традиций 
национальных культур Пермского края;

2.4. Развитие и сохранение культурных 
народно-певческих традиций Пермского 
края;

2.5. Повышение исполнительского ма-
стерства, расширение репертуара вокаль-
но-хоровых коллективов местных органи-
заций ВОИ в Пермском крае. 

3. УСЛОВИЯ ПРОВЕДЕНИЯ 
ФЕСТИВАЛЯ-КОНКУРСА
3.1. В фестивале-конкурсе принима-

ют участие вокально-хоровые коллекти-
вы местных организаций ВОИ в Пермском 
крае (один от организации);  

3.2. Конкурсная программа должна со-
стоять из одного произведения, связанного 
с темой фестиваля-конкурса, характерно-
го для певческой традиции (манеры) пред-
ставляемого муниципального образова-
ния; 

3.3. Участники фестиваля-конкурса мо-
гут исполнять произведения на русском 
языке или на родном (национальном) язы-
ке; 

3.4. Для участия в фестивале-конкурсе 

заявки с видеозаписями конкурсной про-
граммы (видеоролик) направляются на 
электронную почту: pkovoi@narod.ru или 
предоставляются на электронных носителях 
по адресу: 614068, г. Пермь, ул. Борчанино-
ва, 9, Пермская краевая организация ВОИ (с 
пометкой «Березовый край») по форме, со-
гласно  приложению  (Приложение № 1); 

3.5. К заявке прилагается список участ-
ников хорового коллектива (Приложение 
№ 2).

4. ТРЕБОВАНИЯ 
К ВИДЕОЗАПИСИ 

КОНКУРСНОЙ ПРОГРАММ
4.1. В видеоролике должна быть пред-

ставлена целостная музыкальная компо-
зиция; 

4.2. Допускается любительский формат 
записи;

4.3. Продолжительность видеоролика 
зависит от продолжительности музыкаль-
ной композиции;

4.4. На видеозаписи исполнители долж-
ны быть сняты в полный рост, видеосъем-
ка коллектива проводится с максимальным 
обзором всех исполнителей;

4.5. С целью популяризации националь-
ных (местных) культур желательным явля-
ется наличие символики (элементы костю-
мов, атрибуты), театрализация, соответ-
ствующая тематике песни, иллюстрирова-
ние пения инструментами любой катего-
рии, пение с элементами постановочных 
элементов (хореографические, игровые, 
действенные моменты).

5. ЭКСПЕРТИЗА 
МАТЕРИАЛОВ ФЕСТИВАЛЯ-

КОНКУРСА
5.1. Экспертиза конкурсных материа-

лов осуществляется членами жюри, ко-
торые выставляют баллы на основании 
следующих критериев:

– соответствие репертуара заявленной 
тематике фестиваля-конкурса;

– художественная ценность произведе-
ния, раскрытие этнографического матери-
ала, соответствие манеры исполнения за-
явленному произведению;

– исполнительское мастерство, сла-
женность звучания;

– выразительность, артистизм, эмоцио-
нальность исполнения;  

– оригинальность номера;
– качество видеоролика.
5.2. Максимальная оценка по каждому 

критерию – 5 (пять) баллов.

6. СРОКИ ПРОВЕДЕНИЯ 
ФЕСТИВАЛЯ-КОНКУРСА
6.1. Фестиваль-конкурс проводится в 

три этапа:
1-й этап: 
с 6.05.2022 г.  по 31.05.2022 г. – прием за-

явок;
2-й этап: 
с 1.06.2022 г. по 10.06.2022 г. – эксперти-

за материалов, подведение итогов фести-
валя-конкурса;

3-й этап: 
16.06.2022 г. – размещение итогов фести-

валя-конкурса на сайте: pkovoi@narod.ru.

7. НАГРАЖДЕНИЕ 
УЧАСТНИКОВ ФЕСТИВАЛЯ-

КОНКУРСА
7.1. Хоровые коллективы – победите-

ли фестиваля-конкурса награждаются ди-
пломами краевого фестиваля-конкурса 
хоровых коллективов ПКО ВОИ «Березо-
вый край»;

7.2. Хоровые коллективы – участники 
фестиваля-конкурса награждаются сер-
тификатами краевого фестиваля-конкур-
са хоровых коллективов ПКО ВОИ «Березо-
вый край»;

7.3. Каждый участник фестиваля-кон-
курса награждается памятным подар-
ком.

8. ЖЮРИ 
ФЕСТИВАЛЯ-КОНКУРСА
8.1. В состав жюри включаются предста-

вители ПКО ВОИ и приглашенные специа-
листы в области хорового пения;

8.2. Результаты решений жюри должны 
быть оформлены в виде Протокола заседа-
ния жюри по итогам экспертизы конкурс-
ных материалов.

9. КООРДИНАТОР 
ФЕСТИВАЛЯ-КОНКУРСА
Элла Юрьевна Фуражкова, 
тел.: 8 342 244 91 28; 8 909 112 12 30.

Приложение № 1 к Положению
ЗАЯВКА

на участие в краевом фестивале-конкурсе хоровых коллективов 
Пермской краевой организации Общероссийской общественной 
организации «Всероссийское общество инвалидов»  «Березовый 
край», посвященном Году культурного наследия народов России 

1. Наименование организации

2. Название хорового коллектива

3.

Фамилия, имя, отчество 
руководителя хора, 
если есть, контактные данные
Фамилия, имя, отчество 
аккомпаниатора

4.
Количественный состав хора, 
включая руководителя коллек-
тива и аккомпаниатора 
(при наличии)

5.
Название номера,
ФИО композитора 
и автора слов

6. Видеозапись 

Руководители организаций несут ответственность за досто-
верность представленных в заявке данных (ФИО участника, руко-
водителя коллектива). 

Организаторы Фестиваля-конкурса не несут ответственности 
за использование конкурсантами произведений в видеороликах.

 Руководитель организации                        МП                                    подпись

Приложение № 2 к Положению

СПИСОК
участников хорового коллектива_________________________

 на участие в краевом фестивале-конкурсе 
хоровых коллективов Пермской краевой организации 

Общероссийской общественной организации 
«Всероссийское общество инвалидов»  

«Березовый край»

№ 
п/п Ф.И.О. участника

№ 
членского 

билета ВОИ

Подпись 
о согласии на 

обработку 
персональных 

данных

Открыт приём заявок 
на участие 

в XI Международном 
кинофестивале 

«КИНО 
БЕЗ БАРЬЕРОВ»
Работы на конкурс 
принимаются до 

30 июня, а сам 
фестиваль пройдёт 

в ноябре
Международный фестиваль 

фильмов о жизни людей с инва-
лидностью проходит в Москве 
каждые два года вот уже боль-
ше 20 лет. Организатором кино-
фестиваля традиционно высту-
пает региональная обществен-
ная организация людей с инва-
лидностью «Перспектива».

Всего за 20 лет существова-
ния фестиваля зрители увидели 
более 700 фильмов из 56 стран 
мира. Только в Москве на фести-
вальных показах побывали поч-
ти 30 000 человек. 

– Хоть мы и говорим, что 
фестиваль посвящен фильмам 
о людях с инвалидностью, на 
самом деле он просто о людях 
– об их таких непохожих судь-
бах, взаимоотношениях и пе-
реживаниях и, конечно, о люб-
ви. В этом и есть главная мис-
сия нашего кинофестиваля – 
показать, что люди с инвалид-
ностью ничем не отличают-
ся от других людей: они также 
хотят жить активно и инте-
ресно, влюбляться, дружить 
и творить. А кино – прекрас-
ный способ донести эту идею 
до широких масс, поменять 
отношение людей и сломать 
существующие стереотипы, 
– говорит директор кинофе-
стиваля «Кино без барьеров» 
и РООИ «Перспектива» Денис 
Роза.

К участию в фестивале при-
глашаются российские и зару-
бежные, полнометражные и ко-
роткометражные, игровые, до-
кументальные и анимацион-
ные фильмы, фильмы, снятые 
детьми, а также работы, снятые 
людьми с инвалидностью и при 
их непосредственном участии. 
К участию допускаются работы, 
выпущенные не ранее 1 января 
2020 года.

Необходимо заполнить за-
явку по форме. Одновременно с 
регистрационной формой надо 
прислать ссылку на фильм и па-
роль для просмотра или скачи-
вания. Ссылки должны быть ак-
тивными до 31 августа 2022 года.

Заявки на участие в фести-
вале принимаются до 30 июня 
2022 года. Организаторы ин-
формируют авторов о резуль-
татах отбора до 31 августа 2022 
года включительно.

По всем вопросам можно 
обращаться к менеджеру ки-
нофестиваля Артему Слета на 
e-mail: kinofest@perspektiva-
inva.ru.

www.dislife.ru

Здесь вы можете: 
 ПРОЧИТАТЬ ГАЗЕТУ,  
 ПОДЕЛИТЬСЯ 

  СВОИМ МНЕНИЕМ,  
 СКАЧАТЬ КНИГИ, 

  издаваемые РИЦ 
 «Здравствуй» 

hello-perm.ru
Заходите 

на наш сайт
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Мужчина (44 года,  инвалид  
II группы по общим заболеваниям) 
познакомится с женщиной до 55 
лет. Телефон: 8 965 565 30 70.

ПОЗНАКОМИМСЯ?

«МЫ ВМЕСТЕ ГОТОВИЛИ, 
ПРИБИРАЛИСЬ 
И ТВОРИЛИ…»

Февраль, вирусные заболевания, таблетки, карантин… Конечно, от этого все устали. 
Что же можно предложить человеку с инвалидностью в это непростое время? 

Самое лучшее – осваивать что-то новое и общаться
Уже в течение полугода 

благотворительный фонд «Де-
ревня «СВЕТЛАЯ» реализует 
онлайн-проект «Я дома: могу 
жить сам». Уникальность его 
в том, что у участников проек-
та, молодых людей с инвалид-
ностью от 18 лет, есть возмож-
ность за три месяца обучения 
найти себе новых друзей, на-
чать делать по утрам заряд-
ку, мастерить на уроках твор-
чества, получить психологиче-
скую поддержку, обрести уве-
ренность в себе, ну и обучиться 
навыкам самостоятельности.

Что же такое самостоятель-
ность? Что должен уметь чело-
век, чтобы считать себя само-
стоятельным? Где человек учит-
ся самостоятельности? Конеч-
но, азы он усваивает в семье, 
но в семье, где живет человек 
с инвалидностью, надо учиты-
вать маленькое и существен-
ное «НО». Очень часто близкие 
люди любят, оберегают и очень 
опекают своего ребенка с огра-
ничениями в здоровье, тем са-
мым не давая ему возможно-
сти стать более самостоятель-
ным.

Как же преодолеть гипер-
опеку? Этому учат специалисты 
фонда «Деревня «СВЕТЛАЯ»: 
педагоги, психологи, дефекто-
логи.

В проекте ребят учат пра-
вильно выстраивать режим 
дня, занятия проводят стро-
го по расписанию – 9:00, 13:00, 
16:00, 17:00 или 18:00.

Утренняя зарядка, занятия 
по социально-бытовому ори-
ентированию и творчеству, а 
еще встречи с психологом – 
эти занятия позволяют прока-
чать навыки самостоятельно-
сти у ребят, поэтому участники 
за три месяца обучения многое 
узнают, пробуя мастерить и го-
товить своими руками.

Для закрепления знаний 
участники проекта выполня-
ют домашнее задание. Конеч-
но, его выполнять необязатель-
но, двойку никто не поставит, 
но для достижения хорошего 
результата домашнее задание 
лучше выполнить.

Как же поменялась жизнь 
участников проекта из перво-
го и второго потока обучения? 
Кто-то из участников первого 
и второго потока увлекся при-
готовлением новых блюд, ра-
дуя своих близких. Девушки ув-
леклись творчеством и теперь 
дома с удовольствием руко-
дельничают, многие ребята те-
перь с удовольствием делают 
зарядку, хотя до этого ее не де-
лали. Наталья, мама колясоч-
ницы Лены, написала недавно 
сотрудникам фонда по поводу 
утренней зарядки: «…Спасибо 
вам за это. Я за 20 лет не смогла 
ее приучить, а у вас за три меся-
ца получилось!»

Сейчас ребята все перезна-
комились, обменялись контак-
тами, созваниваются, много об-
щаются и с гордостью говорят, 
что у них теперь «есть друзья по 
всему Пермскому краю».

Светлана ГАЛИНА

РЕАБИЛИТАЦИЯНОВОСТИ

Дорогие друзья, 
если вы хотите 

принять участие 
в онлайн-проекте, 

то звоните 
психологу 

благотворитель-
ного фонда 
«Деревня 

«СВЕТЛАЯ» 
Ольге 

Александровне 
Березиной 

по телефону – 
8 950 447 37 35.

Она ответит 
на все ваши 

вопросы. 
Для участия 

в проекте главное 
– это наличие 

интернета, 
компьютера 
или сотового 

телефона.
До онлайн-

встречи!

В Госдуму планируют 
внести 

два законопроекта 
о защите прав 

инвалидов
Экспертный совет «Единой 

России» по законотворческой 
деятельности рекомендовал к 
внесению в Госдуму два зако-
нопроекта о защите прав лю-
дей с инвалидностью, сообща-
ет ТАСС. Первый – о бесплатной 
юридической помощи по во-
просам доступной среды, вто-
рой – о запрете высаживать из 
общественного транспорта ин-
валидов I группы без сопрово-
ждающего лица.

Автором обоих проектов яв-
ляется зампредседателя коми-
тета Госдумы по труду, социаль-
ной политике и делам ветера-
нов, председатель Всероссий-
ского общества инвалидов Ми-
хаил Терентьев.

Терентьев отмечает, что 
многие люди с инвалидностью 
не могут перемещаться само-
стоятельно. И они оказывают-
ся одни в транспорте, без воз-
можности приобрести билет, не 
имея при себе социальной кар-
ты или социального проездного, 
их вынуждают покинуть обще-
ственный транспорт и оставля-
ют одних на улице. Законопро-
ект позволит устранить эту не-
справедливость.

Другой документ касается 
правового сопровождения во-
просов, связанных с создани-
ем доступной среды для лю-
дей с инвалидностью: установ-
ка подъемников, пандусов, спе-
циальных перил. Он призван ис-
править существующие поло-
жения законодательства, со-
гласно которым бесплатная 
юридическая помощь оказыва-
ется инвалидам I и II групп толь-
ко по вопросам медико-соци-
альной экспертизы и реабили-
тации. 

– В отсутствие юридическо-
го образования инвалидам за-
частую сложно самостоятель-
но отстаивать свои права и по-
лучать необходимые для ком-
фортной жизни условия. Зако-
нопроект расширит основания 
для получения бесплатной юри-
дической помощи, – отмечают в 
пресс-службе «Единой России».
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УРОК ДОБРОТЫ
Пермская краевая органи-

зация ВОИ провела очередной 
урок на тему общения и взаимо-
действия с инвалидами.

Зампредседателя общества 
Элла Фуражкова рассказала сту-
дентам-волонтерам, участни-
кам Пермского регионально-
го отделения российских студ-
отрядов, об этических нормах 
и принципах оказания помощи 
людям с разными видами инва-
лидности.

– Я всегда сопровождаю лек-
цию  практическими упраж-
нениями, чтобы волонтеры не 
просто поняли, а почувствова-
ли, какие именно трудности ис-
пытывают люди с нарушени-
ем слуха, зрения, опорно-двига-
тельного аппарата, – говорит 
Элла Юрьевна.  

Марина ВЯТКИНА

ОТЗЫВЫ 
Мамы особенных ребят, живущие в отдаленных уголках Пермско-

го края, очень тепло поблагодарили педагогов, которые в течение трех 
месяцев тесно работали с ребятами (приведем некоторые из отзывов):

Марина, мама Ксюши: 
«Спасибо большое! Мы благодарны за все, чему вы научили наших 

детей. У них появилось стремление к учебе, к труду, к знаниям. Таких 
проектов немного, но нам приятно было встретиться с вами. Дорогие 
наши педагоги, спасибо большое…»

Ольга, мама Лизы: 
«Дорогие наши педагоги и организаторы проекта, нам как родите-

лям очень важен и ценен ваш вклад в жизнь наших детей. Вы многому 
научили и продолжаете поддерживать их. К вам можно обратиться с 
любым вопросом. Спасибо вам! А детям желаю дальнейших успехов!»

Ольга, мама Евгения: 
«Спасибо всем педагогам и организаторам проекта «Я ДОМА: могу 

жить САМ». Занятия познавательные, разнообразные, а главное – про-
стые и доступные для наших детей с ограниченными возможностями. 
Эти уроки были полезны не только для детей, но и для родителей. Мы 
вместе готовили, прибирались и творили. Благодарю всех педагогов 
за ваше терпение, трудовой задор и личный подход к каждому из ре-
бят! Желаю вам хорошего здоровья и личного счастья! А проекту раз-
виваться, помогать другим ребятам и родителям. 


